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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

По мере продолжения на-
качивания западным 

оружием Украины и Израиля 
пацифистские настроения 
всё чаще проникают в среду 
спортивных болельщиков. 
Так, фанаты дортмундской 
«Боруссии» организовали 
массовый протест против 
партнёрства с новым спон-
сором футбольного клуба — 

производителем военной 
техники и вооружения ком-
панией «Рейнметалл».    

В начале второго тайма 
матча первого тура нового 
сезона чемпионата Герма-
нии между «Боруссией» и 
«Айнтрахтом» из Франкфур-
та-на-Майне болельщики 
устроили акцию, цель кото-
рой — выразить недоволь-

ство трёхлетним контрак-
том, заключённым владель-
цами клуба с оборонным 
концерном ФРГ. Южную 
трибуну заполонили банне-
ры с осуждающими надпи-
сями: «20 кровавых миллио-
нов — ни ценностей, ни со-
вести?», «Дерьмовая сделка 
с «Рейнметалл», «Мы не поз-
волим впрягать себя в ваши 

танки», «Никаких ценно-
стей? Никакой морали?» и 
другие. Одновременно на 
пути к зрительским местам 
были размещены плакаты с 
требованием показать крас-
ную карточку производите-
лю военной техники. 

Кроме того, возле самого 
стадиона в Дортмунде фана-
ты разместили картонный 

танк, на котором написали: 
«Изготовлено «Рейнметалл», 
гордым партнёром «Борус-
сии». Сделано для Катара». А 
рядом красовался человек с 
картонной головой руково-
дителя оборонного концер-
на Армина Паппергера. 

Конфликт на Украине 

принёс невероятную при-
быль «Рейнметаллу», полу-
чающему основной доход за 
счёт производства артилле-
рии для Киева и Берлина, 
затеявшего крупнейшую со 
времён Гитлера кампанию 
по перевооружению. При 
этом оплачиваться увеличе-

ние военных расходов Гер-
мании будет за счёт соци-
альных сокращений. 

Гигант оружейного рынка 
в ФРГ накопил рекордный 
объём заказов на сумму свы-
ше 41 млрд фунтов стерлин-
гов: продажи и прибыль про-
должают расти благодаря 

украино-российскому проти-
востоянию и войне в секторе 
Газа, отмечает британская 
газета «Файнэншл таймс». 

Продажи концерна в пер-
вом полугодии выросли на 
треть, до 3,3 млрд фунтов 
стерлингов, и ожидается, 
что к концу 2024-го порт-
фель заказов «распухнет» до 
60 млрд, причём крупней-
шим на сегодняшний день 
является контракт с бундес-
вером на бронемашины 
«Боксер» на общую сумму 
1,9 млрд фунтов стерлингов.   

Операционная прибыль 
также выросла до 346 млн 
фунтов — это почти вдвое 
превышает прошлогодний 
уровень. 

Фото Рейтер. 
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Стоп-кран для Киева? 
О серьёзных трудностях с бюджетом заявил 
министр финансов ФРГ К. Линднер

Хоть с Марсом, 
лишь бы против Маркса 

Либералы ради своей корысти и устранения 
коммунизма способны на предательство 
космического масштаба 4

Афганский источник тревоги 
Государства Центральной Азии обеспокоены 
усилением позиций террористических 
группировок 3
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Худшее — детям 
 

Большая часть детской школьной формы, пред-
ставленной в российских магазинах, не соответству-
ет обязательным требованиям к её качеству и мо-
жет оказаться даже вредной для здоровья ребёнка. А 
между тем ценник на неё по сравнению с прошлым го-
дом — «привет» официальной статистике с её циф-
рами инфляции — увеличился в среднем на 11%.

«Дорого и плохо» — 
под таким девизом 
теперь могут торго-

вать школьной формой почти 
все крупные сети, даже самые 
известные, те, кто унаследо-
вал свой бренд от советских 
времён. Такой вывод следует 
из данных, представленных 
Роскачеством. Ведомство со-
общает, что 61% продаваемой 
школьной формы не соответ-
ствует обязательным требова-
ниям технических регламен-
тов о безопасности. Речь как 
об иностранных производите-
лях (например, Китай, Тур-
ция, Узбекистан, Армения), 
так и об отечественных. Впро-
чем, последнее не удивляет: 
пошив-то свой, но ткани, как 
правило, используются им-
портные, так как отечествен-
ная лёгкая промышленность 
не пережила «лихих девяно-
стых» и двадцать лет «ста-
бильности». 

Теперь посмотрим на си-
туацию в динамике. Не только 
Роскачество обращалось к те-
ме школьной формы. Так, уже 
три года назад более полови-
ны образцов этой одежды не 
соответствовали требованиям 
— 56%. В 2021-м исследовани-
ем занимался Национальный 
союз производителей школь-
ной формы («Союзформа»). 
Причём уже тогда было от-
мечено, что на цену влияло не 
столько качество, сколько из-
вестность бренда. То есть 
крупные сети как торговали 
барахлом, а то и контрафак-
том, так и продолжают это де-
лать и сегодня, причём в уве-
личенном количестве. 

Большая часть форменной 
одежды для школьников 
шьётся из вискозы и полиэ-
стера. Доля тканей с содержа-
нием натуральных шерсти 
или хлопка в общей сложно-
сти около 20%. Что касается 
«синтетики», то часть её, по 
сообщениям специалистов, 
содержит недопустимо высо-
кое количество вредных ве-
ществ, например фенола. Ре-
бёнку такая одёжка как мини-
мум может грозить повышен-
ной утомляемостью и голов-
ными болями, как максимум 
— серьёзным недугом. 

Торговые сети теперь пы-
таются оспорить данные Рос-
качества, а от изданий, кото-
рые предали огласке эти дан-
ные, добиваются опроверже-
ний. Для крупного бизнеса в 
нашей стране уже стало край-
не скверной традицией не ис-

правлять свои недочёты, а 
стараться «примерно нака-
зать» тех, кто о них посмел за-
говорить вслух, — будь то жур-
налист или блогер. И понятно, 
что пример в этом бизнесме-
ны берут с чиновников, кото-
рые старательно пресекают 
любое инакомыслие. Если од-
ним «большим людям» мож-
но, то почему другим нельзя? 

Впрочем, причина столь 
плачевной ситуации со 
школьной формой кроется не 
в некоей исключительной 
злонамеренности. Смотрите 
сами: под все разговоры вла-
сти о растущем благосостоя-
нии граждан страны на са-
мом деле с жизненным уров-
нем у нас совсем не так хоро-
шо. Об этом красноречиво го-
ворит долговая нагрузка рос-
сиян, которая стабильно рас-
тёт: за прошлый год она уве-
личилась на 6,4 трлн руб., и 
это явно происходит не от хо-
рошей жизни. 

Теоретически производи-
тель мог бы выпускать каче-
ственную школьную форму. 
Но он прекрасно понимает, 
что обедневший покупатель 
её приобретение просто не 
осилит. Отсюда системная 
проблема с качеством любых 
товаров. Первопричина этой 
проблемы — социально-эко-
номическая система, где во 
главе угла стоит прибыль. То 
есть капитализм. 

Ну а те, кто застал времена 
социализма в нашей стране, 
помнят, что производство 
детских товаров тогда дотиро-
валось государством, поэтому 
они имели высокое качество и 
доступную цену. Если гово-
рить о школьной форме, то в 
позднесоветское время она 
шилась из полушерстяной 
ткани. В более ранний период, 
до 1975 года, — из чистой 
шерстяной, но по этой причи-
не довольно быстро изнаши-
валась. Поздний вариант фор-
мы оказался более живучим. 
Что же касается сталинских 
времён, то до Великой Отече-
ственной для изготовления 
школьной формы использова-
лась шерсть, а после войны — 
кашемир из лучшей овечьей 
пряжи. 

Как видим, в СССР лозунг 
«Всё лучшее — детям!» был не 
пустым звуком. Ну а после ре-
ставрации в России капита-
лизма «рыночек порешал» 
так, что детям идёт едва ли не 
худшее. 

Михаил КОСТРИКОВ.

26,2 млрд долларов — на такую сумму, согласно 
индексу миллиардеров, публикуемому аме-

риканским информагентством «Блумберг», увеличи-
лось с начала года состояние российских толстосумов. 
Среди них самый высокий рост своего богатства пока-
зал бывший бенефициар «Еврохима» и СУЭК Андрей 
Мельниченко, чьё состояние за первые семь месяцев 
года выросло на 6,37 млрд долларов, в итоге составив 
25,2 млрд в американской валюте.

ЦИФРА ДНЯ

Программа Победы в действии 
 

22 августа в подмосковном совхозе имени Ленина 
состоялся IV Международный экономический форум

Работа форума началась с экскурсии для его 
участников по основным объектам совхоза имени 
Ленина. Для многочисленных журналистов, осве-
щавших экономический форум, экскурсию провели 
лидер КПРФ Г.А. Зюганов и П.Н. Грудинин, много лет 
возглавляющий народное предприятие. Они не 
только показали значимые объекты, но также рас-
сказали о выдающихся достижениях трудового 
коллектива совхоза, который был основан более 
ста лет назад, в 1918 году, при участии В.И. Лени-
на. На сегодняшний день это передовое во всех 
областях аграрного производства хозяйство, где 
применяются новейшие технологии в производ-
стве и переработке сельхозпродукции, включая ро-
ботизированную ферму. 

Созданная трудовым коллективом «террито-
рия социального оптимизма» с новой школой, поли-
клиникой, детскими садами, парками, зонами от-
дыха, спортивными объектами вызывает заслу-
женное восхищение у соотечественников и ино-
странных гостей посёлка. 

Затем в культурном центре совхоза имени Ле-
нина состоялось пленарное заседание экономиче-
ского форума. В его начале лидер КПРФ вручил дип-
ломы лауреатам Ленинской премии ЦК КПРФ Н.И. 
Васильеву и В.И. Таранину. Юбилейной медалью ЦК 
КПРФ «70 лет освоения целинных земель» были на-
граждены А.Е. Клычков, П.Н. Грудинин, М.А. Аверин, 
С.Г. Левченко, К.А. Бабкин. Медалью министра обо-
роны за укрепление обороноспособности страны 
был награждён А.И. Жидков. Ф
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22 августа в подмосковном 
совхозе имени Ленина со-
стоялся IV Международный 

экономический форум КПРФ. Его те-
ма — «Социально-экономическая 
программа КПРФ и её законодатель-
ное обеспечение».  

Открыл пленарное заседание 
форума Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов: 

— Наш IV Международный эконо-
мический форум мы проводим в 
условиях, когда Русскому миру объ-
явили войну на уничтожение те, чья 
история меньше, чем Большой те-
атр в Москве. Когда Клинтон со 
своей супругой приезжал в Россию, 
мы их сопровождали, они восторга-
лись Большим театром и очень уди-
вились, узнав, что он стоял в центре 
Москвы, когда государства США ещё 
даже на карте не было. Наша рос-
сийская цивилизация имеет ты-
сячелетнюю историю. Но её верши-
ной было построение Советской 
власти, создание Союза Советских 
Социалистических Республик, луч-
шей в мире школы, социальной си-
стемы здравоохранения, науки и 
образования. 

Когда мы впервые полетели в кос-
мос, приезжала американская деле-
гация, и они ахнули. Они потом под-
готовили огромный доклад в 3000 
страниц, и там была глава «Что знает 
Иван и чего не знает Джонни». Они 
пришли к убеждению, что проигры-
вают прежде всего в школе и на сту-
денческой скамье. 

Мы вас сегодня специально при-
везли в это хозяйство, чтобы вы 
увидели высшие достижения Со-
ветской власти, которые мы сохра-
нили вопреки всем бедам и напа-
стям. Было шесть рейдерских атак 
на это хозяйство. Ещё два года на-
зад этот зал был в оккупации. Мы 
выдавили отсюда эту шайку, вос-
становили всё, что полагается, соз-
дали уникальную базу, которая все-

ляет уверенность прежде всего в 
победу. Победу над всем — над на-
цизмом и фашизмом, победу над 
бедностью, победу над вымирани-
ем. Здесь каждая вторая семья мно-
годетная. Здесь десять комплектов 
первых классов пошли в первый 
класс вот с этой площади, где мы 
только что возлагали цветы к па-
мятнику Ленина. Здесь есть всё, че-
му можно поучиться, потрогать, по-
щупать и перенести к себе. Мы ни 
копейки не просили и не брали у 
государства. Мы всё делали для то-
го, чтобы своими руками, объеди-
нив лучшие советские технологии, 
лучшее предпринимательство, та-
лантливые кадры, уникальный 
опыт не только наш, но и мировой, 
создать этот оазис будущего, оазис 
социализма. 

Поэтому давайте прежде всего по-
благодарим Павла Николаевича Гру-
динина, работников этого хозяйства 
за пример, который они нам показа-
ли, как можно жить, развиваться и 
бороться. Сейчас, я знаю, идёт пря-
мой репортаж с нашего форума, мы 
показываем на весь свет этот уни-
кальный коллектив. Чтобы все по-
смотрели, поучились и отбросили 
уныние. Так можно сделать во всей 
стране, и сделать довольно быстро. 
Мы специально пригласили губерна-
тора Клычкова, который шесть лет 
работает у нас на Орловщине. Там 
мы проводили три предыдущих фо-
рума, и там он за пять лет удвоил 
бюджет, урожайность с 28—30 цент-
неров с гектара выросла до 50. На 
90% свои семена, полная переработ-
ка и эффективная работа. Сейчас за-
вершает тот проект, который я ещё 
начинал с Иваново-орловской «не-
прерывкой». Это будет единствен-
ный город в мире, через который 
можно пройти насквозь по паркам и 
садам, не заходя ни на одну про-
езжую улицу. Это тоже тот опыт, ко-
торым мы имеем право гордиться.  

Здесь Константин Анатольевич 
Бабкин, крупнейший предпринима-
тель, который недавно отметил де-
вяностопятилетие Ростсельмаша. 
Человек, который создал производ-
ство, имел за рубежом предприятия. 
Но он патриот, построил в России 
три новых завода и сейчас выпус-
кает суперсовременную технику. 
Недавно заслуги этого уникального 
объединения к девяностопятиле-
тию отмечены высокой государст-
венной наградой. 

Здесь вместе с нами крупнейшие 
специалисты, учёные Российской 
академии наук, здесь те, кто своим 
трудом создаёт главные ценности. 
Мы сегодня провели семь секций. 
Руководители секций нам доложат о 
том, а какие вы, участники форума, 
высказали пожелания и замечания. 
Мы подготовим по этому форуму 
фильм, покажем его на всех телека-
налах. И прошу «Россию-1» и «Пер-
вый канал» отнестись уважительно к 
этому хозяйству. Сколько грязи и 
мерзости было опубликовано. Всё 
сплошная ложь. 120 уголовных дел 
эти уголовники затевали. Всё разва-
лилось. Хочу поблагодарить и прези-
дента Путина. Когда я ему принёс 
все материалы по этому хозяйству и 
сказал, всё, что пишут и подсовы-
вают, ничего общего не имеет с ре-
альностью, была создана специ-
альная комиссия, были даны все не-
обходимые поручения, все уголов-
ные дела развалились. А те, кто на-
дел судебные мантии, полицейские 
погоны и кто пытался преследовать, 
прижали хвост и поняли, что тут 
ничего не обломится. Но за каждую 
сотку давали по 100 тыс. «баксов», 
чтобы захапать, уничтожить и на-
строить железобетонных бараков, 
засунуть деньги в карман, а потом 
перегнать их за кордон. 

Когда-то говорили: «Грудинин — 
олигарх». Этот «олигарх» живёт в до-
ме, где живут его рабочие. Посмот-

рите вокруг: посёлок, идеальные до-
ма, все имеют жильё и всё благо-
устроено. Вот вы сейчас прошли по 
городку социалистического образца 
— городку будущего. Поэтому мы не 
случайно собрались здесь, чтобы 
скорректировать свою программу. 
Наша программа вышла в ходе из-
бирательной кампании тиражом 100 
млн экземпляров. Её гордо и ответ-
ственно несли Харитонов, как наш 
кандидат, и Афонин. Они посетили 
72 субъекта Российской Федерации, 
провели 113 встреч. И, должен ска-
зать, она себе неизбежно пробьёт 
дорогу, потому что это программа 
будущего. Я хочу, чтобы каждый из 
вас взял «Правду», которую только 
что выпустили пятимиллионным 
тиражом. Вот колонка: 10 конкрет-
ных шагов, 20 мер Грудинина и всё, 
что добавил Харитонов в ходе вы-
борной кампании. 55 наших ини-
циатив, бюджет развития, 20 зако-
нов и то, что позволит завтра резко 
рвануть вперёд. 

Я ещё раз хочу убедить вас: мы се-
годня не только подводим итоги пер-
вых трёх орловских форумов. Мы с 
вами имеем право гордиться этими 
результатами. У нас лучшая в Европе 
школа с производственным обучени-
ем, хорошим русским языком и вели-
колепной литературой. Здесь отлич-
ный парк — не Диснейленд, а парк по 
мотивам сказок Пушкина, который 
открыт для всех детей. 400 человек 
его посещают, и никто к ним в кар-
ман не лезет. Здесь замечательный 
концертный зал в школе, который со-
перничает по оборудованию с Боль-
шим театром. Здесь два детских сада. 
Это сады-сказки, где дети учатся все-
му, включая шахматы и робототехни-
ку. Здесь рядом спортивный ком-
плекс, который работает 24 часа в 
сутки, — приезжайте, занимайтесь. 
Все сотрудники и дети совхоза ходят 
туда бесплатно. Здесь пенсионеры — 
их более 200 — получают полностью 

поддержку каждые три месяца, их 
обеспечивают всем необходимым на 
зиму. Здесь то, о чём мечтает простой 
труженик.  

И здесь с утра до вечера люди ра-
ботают по самым современным тех-
нологиям. От самого большого в 
стране клубничного поля, где 10% 
российской клубники собирают, до 
роботизированных ферм, где надаи-
вают по 12 тыс. литров молока, а за 
6 тыс. литров в своё время давали 
Героя. В Ленинском районе было 15 
лучших хозяйств. Из них три лучших 
— колхоз имени Горького, Владими-
ра Ильича и Коммунарка. Три Героя 
соцтруда их возглавляли.  Когда ель-
цинская шайка пришла, всё подели-
ли на куски и всё уничтожили. Уце-
лело это хозяйство только потому, 
что Грудинин и мы договорились: 
никакой делёжки, всё складываем 
вместе. И капитал, доходы направ-
ляем на три цели. Первая цель — су-
персовременные производства. Всё, 
что вы увидите, — это лучшее, что 
сегодня есть в мире. Вторая — пол-
ный социальный комплект. Всё, что 
вы видите, начиная от детского са-
да, — это всё на сегодня лучшее в 
мире. И третья — полноценная зар-
плата. 125 тыс. рублей — средняя 
зарплата, любой коллектив в стране 
позавидует такому. Давайте ещё раз 
поприветствуем, поблагодарим и 
порадуемся за это. 

У нас сегодня программу откры-
вает академик Кашин. Он сейчас 
подведёт итоги и даст нам перспек-
тивы на будущее. Я хочу, чтобы вы 
внимательно послушали, посмотре-
ли, мы это понесём в массы в ходе 
текущей выборной кампании. Как 
бы власть ни халтурила, как бы она 
ни воровала, как бы ни приписыва-
ла, ни баловалась в «дистант», ни 
лишала возможности получить 
бюллетень, ничего у неё не выйдет. 

 
(Окончание на 2-й стр.)
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В первой игре МФК КПРФ обыграл дебютанта 
Суперлиги — команду ИРАЭРО со счётом 4:1. 
Особенно приятно отметить удачный дебют 

вернувшегося в родную команду после годичной 
командировки в испанский «Эль-Посо» (с которым 
он, кстати, выиграл «серебро» чемпионата Испании) 
Артёма Ниязова, который и сам забил, и стал авто-
ром голевой передачи. Как будто никуда и не уходил 
он из МФК КПРФ, настолько быстро восстановил 
этот отличный футболист прежнее взаимопонима-
ние с партнёрами. 

Вторую встречу наша команда проводила с не-
уступчивой «Новой генерацией», которой, для того 

чтобы выйти в итоговый финал турнира, необходи-
мо было не просто выигрывать этот матч, но и сде-
лать это с преимуществом не менее чем в два мяча. 
Но, несмотря на все старания сыктывкарцев, спра-
виться с этой задачей им не удалось. Почти весь 
матч шла равная игра, и до последней минуты счёт 
был 2:2. И лишь за несколько секунд до свистка об 
окончании поединка северянам удалось забить тре-
тий мяч в наши ворота, но для выхода в финал 
этого оказалось недостаточно. Туда прошёл МФК 
КПРФ, которому в главном матче турнира противо-
стояло опытное нижегородское «Торпедо». 

В этой решающей игре наш клуб сумел проявить 
лучшие качества времён завоевания своих чем-
пионских титулов. Команды выдали яркий финал, 
начав матч с места в карьер. Уже в первой половине 
игры были забиты пять мячей. К сожалению, три из 
них побывали в воротах МФК КПРФ. «Торпедовцы» 
грамотно подключали вратаря, а также использова-
ли стандарты. К перерыву — 3:2 в пользу нижего-
родцев. 

Во второй половине встречи счёт долго не менял-
ся, но в решающий момент своё слово вновь сказал 
Артём Ниязов, как в былые времена ставший лиде-
ром нашей команды. При его непосредственном 
участии МФК КПРФ всего за несколько минут «пе-
ревернул» игру: сначала Ниязов забил сам, отли-
чившись уже второй раз в этом поединке, а затем 
поучаствовал и в решающей голевой атаке, которую 
завершил наш бразилец Шимбинья. В итоге — по-
беда МФК КПРФ в тяжелейшем финальном матче со 
счётом 4:3. 

Таким образом, команда главного тренера Бесо 
Зоидзе выиграла первый Кубок губернатора Санкт-
Петербурга и с отличным настроением продолжает 
подготовку к очередному чемпионату России в Су-
перлиге, который стартует в сентябре. 

Поздравляем наш коммунистический мини-фут-
больный клуб с первым успехом в новом спортив-
ном сезоне и ждём от него новых побед! 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 
Фото с сайта КПРФ.

МИНИ-ФУТБОЛ

МФК КПРФ — победитель первого 
предсезонного турнираУ болельщиков мини-футбольного клуба КПРФ 

(МФК КПРФ) ещё до начала сезона появился 
повод для приятных эмоций. Наша команда, не 
слишком удачно проведшая минувший сезон, заняв 
лишь четвёртое место в чемпионате страны и 
сложив после этого свои чемпионские полномочия, 
уверенно подходит к началу очередного сезона в 
Суперлиге. На днях наши парни сумели выиграть 
представительный предсезонный турнир в 
Санкт-Петербурге, в котором принял участие и 
ряд других команд из класса сильнейших.

q Игроки и персонал МФК КПРФ с почётным трофеем.

Программа Победы в действии
(Окончание.  

Начало на 1-й стр.) 
 
Чтобы побеждать, надо опереть-

ся на великую советскую эпоху. 
Почему Ленин победил? У него ар-
мии не было, он собрал её в 4 мил-
лиона. 86 тыс. царских офицеров 
пришли, встали под его флаг и 
расколотили всю Антанту. Потому 
что Ленин предложил идею друж-
бы, справедливости и труда. Поче-
му Сталин победил, хотя гитле-
ровская машина раздавила всю Ев-
ропу? Потому что он построил за 
10 лет 9 тыс. лучших на ту пору за-
водов. Мы 1941 год встретили с 
лучшими кадрами: лучшими ин-
женерами, лучшими учителями, 
лучшими врачами, лучшими сол-
датами и лучшим станочным пар-
ком в мире. Мы собираемся по-
беждать, опираясь на ленинско-
сталинскую модернизацию и рус-
ский дух и русскую культуру, кото-
рая собрала 190 народов и народ-
ностей, не порушив ни одного язы-
ка, ни одной веры, ни одной куль-
туры. В этом смысл пролетарского 
интернационализма.  

Мы только что подвели итоги и 
наградили очередную группу из 
пяти человек Ленинскими премия-
ми. У нас в первой пятёрке был 
Павел Николаевич Грудинин. Сей-
час мы ещё вручим наши награды. 
Давайте этому порадуемся, потому 
что ленинский путь сегодня абсо-
лютно победный. Мы в совхозе 
имени Ленина, а Ленин в 1918 го-
ду, проезжая здесь мимо полей, 
вышел и сказал: «Мужики! Мелкий 
плуг никогда вас из нищеты не 
выведет. Давайте создадим ком-
муну». Создали коммуну — это и 
есть совхоз имени Ленина, кото-
рому более 100 лет. Да здравствует 
совхоз имени Ленина, да здрав-
ствуют наши награждённые! 

Слово для доклада имеет акаде-
мик Владимир Иванович Кашин. 
Он всю жизнь занимается профес-
сионально агропромышленным 
комплексом. А в целом из-под его 
пера вышли выдающиеся работы: 
и про устойчивое развитие, и о 
проблемах целины, и о развитии 
садоводства и плодоводства. Он 
первый в своём институте разре-
шил КПРФ после восстановления 
партии проводить пленумы, съез-
ды, встречи, хотя это каралось и 
наказывалось. Давайте ему по-
аплодируем, пожелаем здоровья. 

Доклад В.И. Кашина, акаде-
мика РАН, заместителя Предсе-
дателя ЦК КПРФ: 

— Уважаемые товарищи! При-
ветствую сегодня в этом уютном 
зале всех собравшихся. Хочу под-
твердить слова Геннадия Андре-
евича в том плане, что сегодня как 
воюющая партия мы имеем право 
вносить свои предложения, по-
скольку эти предложения связаны 
с улучшением жизни народа, обо-
роноспособности нашей страны. 
Как говорится, наш вклад сегодня 
очевиден, и я хочу на отдельных 
эпизодах остановиться. 

35 лет назад была создана Ком-
партия Российской Федерации. 
Именно её костяк — Секретариат, 
Политбюро всё сделали для того, 
чтобы восстановить партию. С 
первого дня они видели преда-
тельство со стороны высшего ру-
ководства КПСС, речь идёт о Гор-
бачёве, Яковлеве и о большой дру-
гой компании, включая россий-
скую власть, которая во главе с 
Ельциным дорвалась в конце кон-
цов до рычагов управления и всё 
сделала для того, чтобы развалить 
в итоге нашу державу. Эта 35-лет-
няя борьба, изнурительная, тяжё-
лая, но она дала свои результаты. 
Наши губернаторы от Стародубце-
ва, Максюты, Кондратенко, Вино-
градова, от Шаймиева, Рахимова и 
так далее, от Лодкина, Любимова, 
Сумина — можно перечислять и 
дальше — вместе с партией и как 
посланцы партии всё делали для 
того, чтобы уберечь страну от рас-
пада. От той губительной раста-
щиловки, которую осуществляла 
власть, оптом и в розницу разва-
ливая и продавая наше уникальное 
хозяйство. Партия бескомпромисс-
но встала на защиту семьи, мате-
ринства, детства, победного духа 
русского и многонационального 
народа в целом. Она встала против 
американских баз и в Ульяновске, 
и под Арзамасом. Она всё делала 
для того, чтобы спасти Знамя По-
беды. Ведь сигуткинцы «Единой 
России» вместе с Советом Федера-
ции проголосовали за насилие над 
Знаменем Победы, убрав с него 

серп и молот и оставив лишь одно 
красное полотнище. Мы подняли 
тогда всю страну. Мы делали всё, 
для того чтобы это Знамя Победы 
сегодня воодушевляло бойцов в 
борьбе с мировым фашизмом. 

Мы вместе с красными губерна-
торами всё делали для того, чтобы 
спасти молодёжь. Восстановили 
пионерские, комсомольские орга-
низации, структуры юнармейцев. 
Сегодня проще, сегодня президент 
и многие другие и в Кремле, и в 
«Белом доме» понимают, что этим 
надо заниматься. Но ведь тогда 
занимались этим мы с вами и 
только мы. 

Уважаемые товарищи! Ещё раз 
хочу сказать, что безудержная при-
ватизация, оголтелое разбазари-
вание и напряжённая работа под 
руководством ЦРУ и всех осталь-
ных разведок, включая Моссад, по-
могли власти, несмотря на под-
держку нашей борьбы народом, 
провести разрушительные рефор-
мы. 80 тыс. предприятий было уни-
чтожено — лучших предприятий, в 
первую очередь в наукоградах. Ес-
ли взять наше Фрязино в Подмос-
ковье, там растаскивались роботи-
зированные станки, вытаскива-
лись оттуда платина, серебро, зо-
лото. Всё это превращалось в хлам. 
50 тыс. колхозов и совхозов разру-
шили. Чубайс откровенничал и го-
ворил: нам не важно было, за 
сколько там пускали с молотка на-
ши авианосцы или заводы, важно 
было уничтожить коммунизм, важ-
но было справиться с главной за-
дачей — насадить капитализм. Он 
вещал: убирайте колхозы и совхо-
зы как рассадник общины, а это 
значит — коммунизма. 

Вместе с тем ещё и ещё раз я хо-
чу сказать: борьба наша приноси-
ла и приносит определённые пло-
ды. Не было бы нас, конечно, не 
было бы, я убеждён, давно и Рос-
сии в таком состоянии, в котором 
она сегодня есть. Она сегодня 
встаёт на ноги, защищает свои 
глобальные интересы. Она бы бы-
ла под пятой американцев и Евро-
пы и была бы рабыней, бензоко-
лонкой или газовой колонкой, и 
не более того. И, конечно, она бы 
никогда на-гора не выдала чело-
века-творца и тем более не была 
бы страной, которая пишет на пла-
нете историю и отстаивает то, что 
она создаёт. Эта разрушительная 
ситуация, уважаемые товарищи, 
нас заставила все эти годы бо-
роться с властью, с режимом, с ли-
беральной моделью развития, в 
первую очередь с той системой 
образования, которая поработила 
нашу некогда выдающуюся Ака-
демию наук и всё, что связано с 
созданием человека-творца.  

К чему эта власть привела нашу 
державу сегодня? Анализ показы-
вает, что социальное развитие в 
первую очередь начинается с жиз-
ни человека. Можно посмотреть 
на заработную плату, на доходы и 
всё остальное. У нас сельское хо-
зяйство последние 7 лет показы-
вает прекрасные результаты, как и 
многие промышленные предприя-
тия. Мы видим определённый 
рост: 10% к 2024 году в доходах. 
Но мы видим, что за это время на 
товары народного потребления це-
на поднялась на 235%. С доходами 
ниже 14 тыс. рублей сегодня живут 
10 млн человек. Социальная пен-
сия — 8 тыс., 12 тыс. — по инва-
лидности ребёнок получает в ме-
сяц пенсию или пособие. С дохо-
дами ниже 74 тыс. живёт 79% на-
селения. Это убедительно показы-
вает, что дальше так жить нельзя. 
Да, есть определённый рост по 
многодетным. 2—3 года назад 50% 
было бедных семей, кто имел боль-
ше 3 детей. Сегодня изменения 
есть в лучшую сторону, и эту дина-
мику надо безусловно продолжать. 

Уважаемые товарищи! Давайте 
посмотрим на экономику этого пе-
риода, когда президент говорит о 
необходимости действовать реши-
тельно и умело и многие пред-
приятия показывают это умение и 
эту смелость. Наш губернатор Анд-
рей Клычков имеет рост ВВП более 
10% в области, которой он руково-
дит. Но посмотрев в целом на эко-
номику, можно увидеть: если взять 
в ценах 2016 года, то мы с вами да-
леко не убежали. Хотя ВВП у нас в 
сегодняшних деньгах ушёл под 165 
триллионов рублей, но мы видим 
снова и снова многие вещи, кото-
рые по большому счёту требуют от 
нас принятия уникальных и реши-
тельных мер. 13% всего обрабаты-
вающего производства формирует 

этот ВВП. И когда мы смотрим на 
развитие промышленности, мы 
видим много проблем. Каким об-
разом у нас сегодня авиастроение 
развивается? Во сколько раз мень-
ше мы производим сегодня к 1990 
году гражданских самолётов, вер-
толётов? 

Если взять даже лучшие наши 
отрасли агропромышленного ком-
плекса, мы видим, что энергово-
оружённость не даёт нам возмож-
ности убирать урожай в те сроки, 
которые рекомендует наука. Уро-
жай в определённой спелости каж-
дый день теряет 1%. Если за 2 не-
дели не убрали, то можно потерять 
и 20%, и 30%. А можно вообще 
ничего не получить, потому что 
зерну свойственно прорастать на 
корню, что мы наблюдали в том 
же Оренбуржье: в прошлом году 
300 тыс. гектаров потеряли. Если 
взять ту поддержку, которую имеет 
успешная экономика Китая и США, 
мы видим, как там заботятся о се-
ле: Китай — 300 млрд долл., Аме-
рика — 200 млрд. А мы 48 млрд 
всего-навсего, меньше в десятки 
раз. И вот с такими показателями 
поддержки и энерговооружённо-
сти, с низкой зарплатой селяне всё 
же своего добиваются. 

Ещё раз хочу сказать: наша про-
грамма как раз и предусматривает 
формирование пяти новых госу-
дарственных программ, которые 
дали бы возможность получить де-
ревне второе дыхание и удвоить 
продовольственное накопление 
или производственный потенциал, 
которые сегодня имеем. И всё 
для этого наша партия разрабо-
тала, в том числе исключение ли-
митирующих факторов для двух 
урожаев с одной единицы пло-
щади. Это даёт нам уникальные 
возможности занять место миро-
вого лидера в обеспечении про-
довольствием. 

Без бюджета развития нам не-
возможно обойтись. Почему мы го-
ворим о бюджете развития? Пото-
му что реальная экономика сего-
дня характеризуется наличием 18-
процентной ключевой ставки. Эта 
ключевая ставка, по большому счё-
ту, в 2024 году уже не только охла-
дила экономику, не только уни-
чтожила тот разогрев, про который 
нам говорил Центральный банк в 
Государственной думе, ради сни-
жения инфляции, но она охладила 
до того, что мы можем многое не-
дополучить. Инвестиции резко со-
кратились, причём в импортоза-
мещающей системе. Допустим, мы 
144 млрд долларов потратили в 
том году на закупку техники и тех-
нических средств, а 103 млрд полу-
чили инвестиций — в девять раз 
меньше, чем в сырьевые структу-
ры. Мы также мало получаем 
средств на инвестиции в развитие 
сельского хозяйства, на всё, что 
связано с технологической незави-
симостью, с импортозамещением. 

Мы власти говорим, что нельзя 
ключевой ставкой бороться с ин-
фляцией. С инфляцией борются 
предложением, выпуском товаров. 
А сегодняшние наши правители 
решили убрать из классической 
формулы Карла Маркса «деньги — 
товар — деньги» самое главное су-
щество — товар и из денег делать 
деньги. В начале 1990-х, когда лоп-
нул мыльный пузырь многих аме-
риканских ведущих компаний, мы 
указывали власти на эти проблемы, 
которые могут быть и у нас. И по-
нятно сегодня: по этой ключевой 
ставке кредиты поднялись, депо-
зиты поднялись, и можно дальше 
раскручивать эту цепочку и видеть 
в итоге, что мы порождаем только 
инфляцию, а не сокращаем её. 

Таким образом, мы просто-на-
просто гробим нашу экономику, 
мы рушим наши предприятия. И 
сегодня только благодаря госу-
дарственному сектору экономики 
мы решаем самые важные вопро-
сы, которые позволяют нам бить 
фашизм и бороться с нашими не-
другами, справляться с теми санк-
циями, которые на нас обруши-
лись. Вот почему мы говорим о 
национализации базовых отрас-
лей. Последние годы ещё раз по-
казали эту необходимость, что это 
главная задача. И через инвести-
ции мы снова видим: частный 
бизнес только 25% вкладывает в 
это время в инвестиции. А 75% — 
это бюджет, государство. Во время 
войны. 

И когда мы показывали, говори-
ли, как живёт тяжело народ, мы 
хотим ещё раз спросить: а почему 
он так живёт? А почему живёт оли-

гархия по-другому? 38 миллиардов 
долларов заработали олигархи за 
2023-й. 22 новых миллиардера по-
явилось. За 2022 год 240 миллиар-
дов долларов вывезли. Это во вре-
мя войны. Какая партия отвечает 
сегодня за всё, что делается в стра-
не, и бьёт себя в грудь при малей-
шей победе? Куда смотрят сегодня 
Народный фронт и все другие 
структуры? Почему в это время 
вывозятся возами за кордон день-
ги? Почему во время специальной 
военной операции принимался за-
кон, который разрешал всю валюту 
оставлять за рубежом, включая 
продажу нашего зерна, металла, 
золота и так далее. Это, как и 
ключевая ставка, на наш взгляд, в 
большей степени тянет не на эко-
номические ошибки, а на дивер-
сии. Мы будем обязательно и даль-
ше с этим разбираться. 

Уважаемые товарищи! Но не 
только наши предприятия рушатся 
за счёт того, о чём мы говорим, — 
ключевой ставки. Не в меньшей 
степени это зависит и, безусловно, 
от бюджета развития — государст-
венной поддержки. Это вторая 
ключевая задача, которая содер-
жится в нашей программе. И чем 
больше будет бюджет, тем больше 
будет возможностей решать ин-
ституциональные проблемы.  

Я хотел бы прежде всего обозна-
чить, за счёт чего мы формируем 
этот бюджет развития. У нас сего-
дня вместо федерального бюджета 
на уровне 32 трлн могло бы быть 
58—60 трлн. За счёт чего, мы также 
указали. В первую очередь, конеч-
но, сегодня самое время разо-
браться с теневой экономикой. 
Олигархия засунула свои загребу-
щие руки и в эту тему, и в жилищ-
но-коммунальную сферу, и в 
строительство. Где только нет тех 
тёмных сил, которые организуют 
теневую экономику! Посмотрите, 
какие деньги прячутся там. По дан-
ным нашей Счётной палаты и дру-
гих структур, от 28 до 40% эконо-
мики сидит в теневом секторе. Те-
невой сектор не платит налоги. 
Офшорные зоны можно тоже по-
смотреть. 

Ну и наши законы. Это монопо-
лия на спиртсодержащие продук-
ты. Прогрессивный подоходный 
налог. Сейчас получили за счёт 
прогрессивного налога более 500 
миллиардов дополнительных 
средств и срочно их направили в 
правильные направления. Да, уве-
личили налог на прибыль и тоже 
направили ещё почти триллион. 
Но мы рассчитывали и рассчиты-
ваем на другие деньги за счёт на-
логов на сверхдоходы. И считаем, 
что абсолютно правильно делаем. 

НДС, который платится сегодня 
сырьевиками-нефтяниками, кото-
рые гонят нефть за рубеж, — это 
тоже наши доходы в бюджет раз-
вития. В целом учитывая и Фонд 
национального благосостояния, и 
банковские ресурсы, мы имеем 
уникальную возможность полу-
чить тот бюджет, который бы сни-
мал институциональные пробле-
мы, которые у нас накопились в 
образовании, здравоохранении, в 
развитии конкретного реального 
производства, в сельском хозяй-
стве, в промышленности, в том 
числе электронной, в заботе о де-
тях, о стариках. 

Формируя этот закон, большое 
внимание уделяли не только за-
щите нашего государственного 
сектора, но и борьбе с той дикой 
приватизацией, которая и сегодня 
продолжается. На 2024 год опять 
выставили на приватизацию уни-
кальные предприятия — и Алроса, 
и Объединённую авиационную 
компанию, даже Русгидро и так да-
лее. До этого продали предприятия 
Росспирта — это те предприятия, 
которые дают доход и дают нам 
возможность во многом быть не-
зависимыми на этих направле-
ниях. Вместо нашего закона о мо-
нополии на спиртсодержащие про-
дукты — приватизация. Нашлись 
новые чубайсы, мы их тоже долж-
ны знать в лицо и не стесняться о 
них говорить. Потому что прези-
дент-то говорит о другом: об им-
портозамещении, о технологиче-
ской независимости, об укрепле-
нии агропромышленного комплек-
са. Если взять и посмотреть его по-
следние послания, можно увидеть 
многие вещи из нашей программы. 
Мы удвоили все те цифры, которые 
есть сегодня в официальном бюд-
жете, исходя из формирования до-
ходной части: и на образование, и 
на культуру, и на спорт, и на всё, 

что связано с развитием промыш-
ленности, сельского хозяйства, с 
нашими программами — комплекс 
развития сельских территорий, во-
влечение в севооборот брошенных 
земель. Одним словом, у вас будет 
этот материал, для того чтобы ак-
тивно работать и у себя в террито-
риях, защищая нашу программу, 
приближая, адаптируя её к своим 
условиям. 

Любой бюджет можно раста-
щить. Мы много денег давали се-
годня на оборонку — 10,8 трил-
лиона рублей. А посмотрите, что 
получилось: одного сажают, вто-
рого сажают, третьего, пятого са-
жают. И не поймёшь, какая часть 
сегодня просто-напросто разбаза-
рена, украдена. А до этого, когда 
мы бились за армию с сердюков-
щиной, за спасение высших воен-
ных учебных заведений, академий, 
мы видели, что там было ещё боль-
ше бардака. Но и на других на-
правлениях и в других отраслях 
посмотрите: губернаторов через 
одного сажают, а их заместителей 
ещё больше, чем через одного. По-
этому надо решать институцио-
нальные проблемы, которые нако-
пились, начиная от мощного госу-
дарственного сектора экономики, 
заканчивая борьбой с коррупцией 
и всеми другими вопросами, кото-
рые выходят на дешёвые энерго-
ресурсы, на дешёвые кредиты, на 
стабильную денежно-кредитную 
систему, на порядок, дисциплину, 
координацию, развитие науки, 
поддержку реального сектора эко-
номики, включая малый бизнес. 

Кроме этого, я хотел бы ещё раз 
продемонстрировать ключевые 
направления нашей социально-
экономической программы. В 
центре — человек, его благополу-
чие, его достаток, условия его жиз-
ни. А дальше, конечно, всё решают 
кадры. Сталинская формулировка 
не изжита, а наоборот. Мы видим 
это, приехав в совхоз имени Лени-
на. Он всегда был хорош. Но каким 
он стал в последние 10 лет при 
Павле Николаевиче, в последние 
10 лет работы и нашего близкого 
знакомства — совхоз стал другим, 
он стал неузнаваем. А это ещё раз 
говорит о роли личности в истории 
и о той команде, которая рядом.  

Понятно, что во главе всего в 
нашей программе — это конкрет-
ное производство, а не мыльные 
пузыри. Это промышленность, это 
развитие сельского хозяйства. И 
не случайно в расходной части 
бюджета мы удваиваем все расхо-
ды. Реальный сектор экономики. 
Контроль: борьба с коррупцией, 
возрождение народного контроля 
стучатся в дверь, причём на всех 
этапах прохождения бюджетных 
средств. 

Развитие науки — это базовая 
составляющая. Мы вложились в 
науку. Нам удалось сохранить хо-
тя бы юридический адрес акаде-
мии. Сейчас восстанавливаем 
многие функции, включая не 
только экспертные. Но ведь в Ду-
ме принимали закон, чтобы ака-
демию уничтожить, сделать её 
клубом по интересам. И если бы 
не наши с Борисом Кашиным по-
правки, академия бы была имен-
но таким клубом. Всё-таки партия 
и фракция добились принятия 
этих поправок. Но сегодня, когда 
мы смотрим на аспирантуру, то в 
вузах она сокращается за послед-
ние 10 лет стремительно, более 
чем на 30%. И в НИИ то же самое. 
Когда мы смотрим заработную 
плату педагогов, когда мы смот-
рим заработную плату работни-
ков науки в институтах, волосы 
встают дыбом. А мы же знаем, 
сколько было у доктора наук, за-
ведующего кафедрой — 500 руб. в 
советское время. Секретарь Мос-
ковского обкома получал 500 руб., 
а академик — 800 руб., Горбачёв 
получал 1100 руб. Это для сравне-
ния. И сегодняшние 25—30 тыс., 
даже 50 тыс. — у доктора наук. 
Это же насмешка. У нас на учёно-
го, кандидата наук 30 тыс. руб. 
тратится, а в Америке на учёного 
в 10 раз больше. В Китае почти в 
3 с половиной раза больше тра-
тится средств на подготовку учё-
ного, специалиста. 

Стратегическая территория — 
это Севера, это Дальний Восток. 
Не случайно я говорил, что в цент-
ре стоят человек, демография. Мы 
теряем в год за последние 30 лет 
город Рязань — 500 тыс. человек. 
Полтора Орла теряем каждый год 
в течение 30 лет. Президент сто 
раз сказал: демография, демогра-
фия, демография. У нас Нина Оста-
нина тысячу раз сказала: материн-
ство, детство, многодетные и так 
далее и так далее. А в итоге общая 
система настолько разбалансиро-
вана, что ничего не получается. 
Продолжается убыль, значит, нет 
той стабильности. Почему? Мы 
прожили две войны: Гражданскую, 
Великую Отечественную. И в сред-
нем за все годы Советской власти 
по 1,7 млн человек каждый год 
прирастали. 

Вот, уважаемые товарищи, ещё 
и ещё раз наша программа. Это и 
5 лет дополнительно к 78—79 го-
дам по продолжительности жиз-
ни. Это заработная плата, удвое-
ние её. Это от 40 тыс. и выше пен-
сия работающему. И это возрож-
дение промышленности, сельско-
го хозяйства, возрождение науки. 
Это бесплатное образование, 
здравоохранение. То есть это то, к 
чему мы стремимся, в ключевых 

задачах в центре наших программ 
стоит человек. 

Уважаемые товарищи! Геннадий 
Андреевич уже говорил, что у нас 
с вами прекрасные возможности 
по отработке нашей программы 
не только в совхозе имени Ленина, 
но и в Орле, но и в Усолье-Сибир-
ском, но и у Коновалова, и в Уль-
яновске. Показывал уникальную 
работу Левченко, исходя не только 
из бюджета, но и из текущего пла-
нирования работы с налоговой ба-
зой и так далее. 

Мы сотни законов не только 
внесли, но и приняли: и по эконо-
мической политике, и по аграрной 
политике, и по экологической по-
вестке, по образованию, по русско-
му языку. Это факт: наши законы о 
продовольствии, о безопасности, о 
промышленной политике, о стра-
тегическом планировании и о дет-
ском бесплатном горячем питании 
и так далее. Всё это реальность. У 
нас работало сегодня семь «круг-
лых столов», семь секций, они бу-
дут выступать. Не буду хлеб заби-
рать ни у образования, ни у науки, 
ни у экономики, ни у семей, мате-
ринства и детства, ни у здраво-
охранения. Но вот по селу два сло-
ва, к чему ведёт наша программа. 

Эти пять программ, которые мы 
сделали, в которые вложились, 
дают возможность, как я уже гово-
рил, получить 180—200 млн тонн 
зернобобовых, 45—47 млн тонн 
молока и всё, что связано с техни-
ческими культурами, для того что-
бы дальше вести расширенное 
производство. Создать на селе 
нормальные условия для жизни, 
иметь зарплату выше средней по 
экономике — сегодня она гораздо 
ниже. Это наша программа, за ко-
торую мы бьёмся. Сегодня эти про-
граммы финансируются с долгами. 
Только комплекс программ сель-
ских территорий — минус почти 
800 миллиардов. Сколько бы мы 
имели сегодня новых деревень, но-
вых спортзалов, новых школ!  

В заключение, уважаемые това-
рищи, хочу ещё и ещё раз сказать: 
КПРФ сегодня имеет ту программу, 
которая позволяет нам выступать 
как воюющей партии, как партии, 
которая сумела развернуть в том 
числе и Кремль влево и принять 
нашу позицию. Мы приняли на 
своём пленуме решение о под-
держке Донбасса. 10 лет нашей 
борьбы привели к возвращению 
Донбасса в свою родную гавань. 
Мы сегодня не имеем права шаг 
делать ни влево, ни вправо, тем 
более назад от нашей программы 
в борьбе за нашу Родину, за наш 
народ, в борьбе с фашизмом. Я 
ещё раз хочу всем нам пожелать, 
уважаемые товарищи, добра, удачи 
и успеха. Спасибо.

А.Е. КЛЫЧКОВ, член Президиума ЦК КПРФ, 
губернатор Орловской области: 

— Первые три международных экономических 
форума КПРФ провела на Орловской земле, его ре-
комендации легли в основу стратегического пла-
нирования в нашем регионе. Благодаря этим ре-
шениям за пятилетку Орловская область в два 
раза увеличила бюджет и избавилась от коммер-
ческих кредитов. Налоговые поступления и про-
мышленное производство выросли на 110%. На 
30% вырос объём отгруженных товаров собствен-
ного производства, и в два раза увеличен объём 
производимых товаров. А для развития реального 
сектора экономики Орловской области за 5 лет в 
неё инвестированы 350 млрд рублей. 

Также отдельного упоминания заслуживает раз-
витие сельского хозяйства области. Мы сохранили 
три государственных сельхозпредприятия: они 
рентабельны и обеспечивают занятость в области, 
а по урожайности мы входим в пятёрку лидирую-
щих регионов. Урожай в этом году снова будет ре-
кордным. 

Я убеждён, что без стратегического планирова-
ния невозможно представить счастливое будущее 
нашей страны. 

 
П.Н. ГРУДИНИН, директор совхоза имени 

Ленина: 
— Геннадий Андреевич Зюганов правильно ска-

зал: наши успехи — во многом реализация реко-
мендаций Орловского международного экономи-
ческого форума. 

Например, в этом году мы собрали первый круп-
ный урожай орловских яблок! И мы в нашем хо-
зяйстве можем вам продемонстрировать лучшие 
детские сады, школы, лучшую сельхозпродукцию. 

Все работники совхоза и их дети имеют возмож-
ность бесплатно ходить в бассейн, построенный 
без участия бюджетных средств. А во Дворце куль-
туры совхоза 560 детей бесплатно занимаются в 18 
кружках. 

Наши пенсионеры каждые три месяца получают 
материальную помощь. Мы обеспечиваем их на-
шей сельхозпродукцией. Если бы наш опыт реали-
зовать по всей стране — я уверен, что тогда бы аг-
ропромышленный комплекс возродился, а люди 
снова вернулись в село. Надо возвращать нашу 
страну на социалистический путь развития. 

 
Ю.В. АФОНИН, первый заместитель Предсе-

дателя ЦК КПРФ: 
— КПРФ укрепляет связи между партийными, 

комсомольскими, ветеранскими, пионерскими и 
студенческими организациями, она имеет «Про-
грамму Победы» и широкий спектр профессиона-
лов в самых разных областях.  

Нашей стране сегодня необходима победа над 
империализмом и украинским фашизмом. 

Опыт Андрея Клычкова в Орловской области, 
Валентина Коновалова в Хакасии, Алексея Русских 
в Ульяновской области демонстрирует нам резуль-
таты реализации лучших идей по повышению 
уровня жизни населения. При этом идеи, выдви-
нутые Коммунистической партией, получают под-
держку не только в этих регионах, но и по всей 
стране. 

В российских регионах граждане выражают бла-
годарность КПРФ и лично Геннадию Андреевичу 
Зюганову за сохранение военного потенциала 
страны, за развитие сельского хозяйства, науки, 
образования — всего того, что во многом связано с 
идеями, выдвигаемыми КПРФ. 

Хочу отметить, что на форум приехали руково-
дители региональных организаций КПРФ практи-
чески со всей страны. Кто не смог приехать — при-
нимает участие в дистанционном формате. 

Запрос на справедливость у людей сегодня очень 
высок, поэтому граждане связывают своё будущее 
с социалистическим образом хозяйственной дея-
тельности и с Красным Знаменем Победы, копии 
которого водружаются над освобождёнными в про-
цессе СВО населёнными пунктами.

Из выступлений участников форума
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НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

Подельники не преминули напом-
нить новоявленной «монаршей 
особе», что её «мандат заканчи-

вается 9 августа 2025 года и будет не-
действительным до прохождения новой 
процедуры подтверждения». А как убе-
дительно организовать оную — ещё тот 
вопрос. Но лиха беда начало. Масла в 
огонь подлила известная американская 
газета «Нью-Йорк таймс», которую вряд 
ли можно заподозрить в симпатиях к 
«режиму Лукашенко». 

Автором статьи, изобличающей мерз-
кую суть белорусской оппозиции, вы-
ступил не абы кто, а сам руководитель 
варшавского бюро Восточной и Цент-

ральной Европы издания Э. Хиггинс. На 
основе общеизвестных фактов и баналь-
ной логики он росчерком пера списал в 
утиль «нацлидера» с её наполеоновски-
ми замашками. Так, журналист прямым 
текстом написал, что «Тихановская 
после спорных выборов 2020 года бежа-
ла в Литву, где объявила себя победи-
тельницей голосования», «непонятно, 
почему противники Лукашенко за рубе-
жом во главе с Тихановской, самопро-
возглашённым национальным лидером 
Беларуси, так и не смогли сделать осво-
бождение политзаключённых приори-
тетом», «нет никаких доказательств то-
го, что правительство в изгнании, кото-
рое она возглавляет, имеет значитель-
ную поддержку в Беларуси».  

Не забыл Э. Хиггинс и о любимой 
теме беглых искариотов — о деньгах: 
«Офис Тихановской обратился к запад-
ным правительствам с просьбой выде-
лить средства на финансирование меж-
дународного гуманитарного фонда по-
мощи жертвам репрессий в Беларуси. 
Однако это вызвало в некоторых кругах 
недовольство тем, что команда Тиха-
новской, которая и так получает щедрую 
финансовую поддержку от Запада, пы-

тается использовать проблему заклю-
чённых, чтобы выудить больше денег». 

После выхода статьи, сопоставимой с 
публичным приговором зарвавшимся 
клептоманам, которые уже четвёртый 
год ошиваются в Литве и Польше, те 
знатно засуетились. Жуликоватый со-
ветник «нацлидера» Ф. Вечёрко долго 
сочинял оправдательный комментарий 
для «независимых СМИ», но так ничего 
и не придумал, кроме как ударить по 
ворчащим конкурентам «демократиче-
ской» дубинкой: поскольку, дескать, на 
недавних выборах в Координационный 
совет, проведённых вильнюсскими и 
варшавскими бомжами между собой, 
оппозиция к оппозиции набрала всего 
165 голосов, то мнение несогласных ни-
кого не интересует, кроме них самих, а 
«легитимность Тихановской неоспори-
ма». Подобный аргумент смехотворен, 
учитывая, как навозная кучка «полит-
эмигрантов» на последнем сборище в 
литовской столице одарила «нацлидера» 
«пожизненным сроком» при наличии 
ещё меньшего кворума. 

Вместо того чтобы вовремя заткнуть-
ся и схорониться подобру-поздорову от 
эпического позора в чулане, «её величе-

ство» С. Тихановская притащилась в 
студию немецкой телерадиостанции 
«Дойче велле». Обсуждая с журналистом 
набившую оскомину тему санкций и 
«политзаключённых», «нацлидер» сдуру 
ляпнула: мол, менять одно на другое 
никак нельзя, поскольку тогда у «демо-
кратических сил не останется козырей». 

Подобное признание лишь подтвер-
дило давно известный факт, что судьба 
«политсидельцев» интересует Тихановс-
кую и Ко исключительно вкупе с воз-
можностью бесконечной спекуляции на 
чужом горе и его обязательной монети-
зации в свой бездонный карман. Как 
только «режим Лукашенко» помиловал 
несколько десятков уголовников, осуж-
дённых по «протестным» статьям, экс-
тремистская шобла не на шутку всполо-
шилась, ведь на «актах человеческого 
гуманизма» не поживишься с помощью 
аффилированных фондиков. А что бу-
дет, когда на свободу выйдут ещё 900 
заблудших граждан, подавших проше-
ния на имя президента? 

«Последний диктатор Европы» снова 
спутал все карты беглой маргинальной 
оппозиции. Мало того, что он мило-
сердно отнёсся к тем, кто с пеной у рта 
мечтал растерзать страну, но потом об-
разумился, так ещё лишний раз обнажил 
подлое нутро подстрекателей горе-ре-
волюционеров, не заинтересованных на 
деле в скором освобождении заложни-
ков своих корыстолюбивых интересов. 
Как говорится, ничего личного — только 
бизнес.  

Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Бизнес на «политсидельцах» 
под угрозойНе успела одна виртуальная 

шарашка белорусских «полит-
эмигрантов» — «объединённый 
переходный кабинет» — торже-
ственно объявить С. Тихановс-
кую на очередных вильнюсских 
посиделках «бессрочным нацли-
дером», как другая подобная кон-
тора — Координационный совет 
оппозиции — вместе с рядом экс-
тремистских структур тут же 
обвинила самозванку в вопиющем 
попирании «демократических 
ценностей» и «дискредитации 
всех демсил».

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

q В Китайской Народной Республике стоимость крупных промышленных 
предприятий, чей годовой доход от основной хозяйственной деятельности со-
ставляет не менее 20 млн юаней, выросла в июле на 5,1 проц. в годовом ис-
числении. Общий объём розничных продаж потребительских товаров в стране 
увеличился на 2,7 проц. в годовом исчислении, а общий объём импорта и экс-
порта товаров вырос на 6,5 проц. в годовом исчислении. При этом, как свиде-
тельствуют данные Государственного статистического управления КНР, эконо-
мическая деятельность в целом была стабильной и развивалась устойчиво.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Как же порой стреми-
тельно меняется всё в поли-
тической жизни! Особенно в 
Европе. Ещё совсем недавно 
правительство канцлера 
Олафа Шольца успокоитель-
но заверяло киевские власти, 
что Германия будет оказы-
вать режиму Зеленского не-
изменную поддержку «столь-
ко, сколько потребуется».  
И даже называло конкрет-
ные весьма солидные цифры 
этой поддержки в миллиар-
дах евро на ближайший год. 
И это — помимо непрерыв-
ных поставок Киеву различ-
ных видов военной техники, 
включая тяжёлые танки 
«Леопард-2», системы про-
тиворакетной обороны, не-
посредственно ракетные 
установки и артиллерию, а 
также боеприпасы к ним. 
 

Всё, однако, быстро изме-
нилось, как только с за-
явлением о серьёзных 

трудностях бюджета ФРГ на 
днях выступил министр финан-
сов Германии Кристиан Линд-
нер. Теперь там уже не говорят 
на правительственном уровне о 
щедрой поддержке Украины в 
прежнем, благоприятном для 
неё тоне. Скорее, наоборот, го-
лоса высокопоставленных лиц, 
звучащие из Берлина, не только 
не могут радовать официаль-
ный Киев, но и способны посе-
ять панику в рядах клики Зе-
ленского. Ведь герр Линднер от-
крыто заявил о планах по значи-
тельному, практически — в два 
раза, сокращению расходов на 
военную помощь для Киева.  

В письме, адресованном гла-
ве МИД Анналене Бербок и ми-
нистру обороны Борису Писто-
риусу, Линднер констатировал, 
что Украина получит в 2025 го-
ду лишь 4 млрд евро вместо ра-
нее запланированных 8 млрд. 
При этом в 2026 году объём вы-
деляемых средств будет умень-
шен до 3 млрд, а в последующие 
годы не будет превышать 0,5 
млрд евро ежегодно.  

На заявление Линднера мо-
ментально отреагировал и 
бизнес, прежде всего — в сфере 
военно-промышленного ком-
плекса. Так, по сообщениям 
местных СМИ, акции ведущих 
немецких производителей во-
енной продукции упали в на-
чале минувшей недели в сред-
нем более чем на 4%. В част-
ности, цены на акции ведуще-
го немецкого оружейного кон-
церна «Рейнметалл» снизились 
сразу на 4,5%. Стоимость цен-
ных бумаг компании «Ренк», 
производителя двигателей, 
трансмиссий и прочих ком-
плектующих, также снизилась 
почти на 3,7%, а компании 
«Хенсолдт», предлагающей ре-
шения с использованием сен-
сорных технологий, — на 4,1%. 

При этом примечательно, что 
ещё в начале августа глава 
«Рейнметалл» Армин Паппер-

гер заявлял о рекордном росте 
продаж, отмечая, что выручка 
компании по итогам 2024 года, 
вероятно, вырастет примерно 
до 10 млрд евро. На конец июня 
портфель заказов концерна со-
ставил 48,6 млрд, а к концу го-
да, как предполагалось по со-
стоянию на начало августа, он 
должен достигнуть 70 млрд ев-
ро. Судя по всему, на фоне по-
следних событий это вряд ли 
произойдёт. 

Таким образом, отмечают 
СМИ, «чрезвычайно негативная 
новость» от Кристиана Линд-
нера стала «шоком» для немец-
ких военно-промышленных 
предприятий, извлекавших ко-
лоссальную выгоду от разме-
щаемых правительством Гер-
мании оборонных заказов. 
Местные наблюдатели конста-
тируют, в частности, то, что, на-
пример, «Рейнметалл» и коти-
ровки этой компании «являлись 
и остаются футбольным мячи-
ком в политических играх. Из-
менение планов правительства 
или сдержанные заявления от-
носительно будущих расходов 
на оборону оказывают немед-
ленное влияние на цены кон-
церна и могут обернуться паде-
нием прибыли в долгосрочной 
перспективе». 

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Стоп-кран 
для Киева?

Столица СРВ объединяет ресурсы для 
прокладки линий метро Намтханглонг — 
Чанхынгдао и вокзал Ханой — Хоангмай с об-
щим объёмом инвестиций более 76 трлн 
донгов (3,16 млрд долл.). 

 

Строительство линии Намтханглонг — Чан-
хынгдао начнётся в следующем году и за-
вершится к 2029-му, её протяжённость со-

ставит 11,5 км, из которых 8,9 км пройдут под, а 
2,6 км — над землёй. На линии будет 10 составов, 
а общий объём инвестиций в проект составляет 
около 35588 трлн донгов. 

Между тем стоимость линии вокзал Ханой — 
Хоангмай, которую предлагается финансиро-
вать за счёт средств официальной помощи в 
целях развития (ODA), оценивается примерно в 
40,5 трлн донгов. Эта полностью подземная ли-
ния протянется на 8,7 км, проходя под ожив-
лёнными улицами Чанхынгдао — Чантханьтонг 
— Кимнгыу — Нгуентамчинь. 

Заместитель председателя столичного Народ-
ного комитета Зыонг Дык Туан сообщил, что, со-
гласно генеральному плану развития городского 

транспорта до 2035 года, Ханой должен иметь  
10 линий метрополитена протяжённостью около 
410 км. Недавно пересмотренный генеральный 
план теперь рассчитан до 2065 года, в него до-
бавлены ещё 5 линий, а сеть метрополитена рас-
ширена до 610 км. 

В период с 2024 по 2030 год Ханой планирует 
построить 96,8 км линий метро, вложив в это 
14,6 млрд долларов США. В последующие пять 
лет будет построен ещё 301 км, стоимость чего 
оценивается в 22,5 млрд долл.  

По словам Зыонг Дык Туана, город уже достиг 
значительных успехов: линия метро Катлинь — 
Хадонг и наземный участок линии метро Ньон 
— вокзал Ханой введены в эксплуатацию и ак-
тивно используются населением. 

Общий объём финансирования системы мет-
рополитена Ханоя к 2035 году оценивается в 
37,1 млрд долл., при этом город рассчитывает 
получить более 28 млрд долл. в течение следую-
щего десятилетия. К 2035 году Ханою потребу-
ется почти 9 млрд долл. на поддержку из госу-
дарственного бюджета. 

ВИА.

Ханой ускоряет 
строительство метро

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Однако, как оказалось, это 
никак не помешает с 
осени начать принимать 

в учебные заведения Литвы де-
тей немецких солдат, прибы-
вающих в страну вместе с ро-
дителями при размещении во-
енного контингента ФРГ.  

Власти Литвы активно гото-
вятся к этому событию: в Виль-
нюсе и Каунасе создаются спе-
циальные классы в школах и 
группы в детсадах для немецких 
чад. Об этом, как информирует 
интернет-портал RuBaltic.Ru, 
сообщает «Спутник Литва». 

Например, в столичном дет-
ском саду «Дайнореляй» завер-

шается ремонт, чтобы с сен-
тября туда могли прийти дети 
прибывших первыми герман-
ских военнослужащих. 

«Так, с сентября в садик пой-
дут несколько детей, но мы уже 
договорились, что в группе бу-
дет до 20 малышей», — заявила 
главный советник администра-
ции Вильнюсского самоуправ-
ления Алина Ковалевска. 

Всего в балтийскую респуб-
лику вместе с солдатами из Гер-
мании могут приехать в общей 
сложности около 700 детей, и в 
министерстве образования, 
науки и спорта Литвы рассмат-
ривают возможность создания 

немецких школ в Вильнюсе и 
Каунасе. Однако пока неясно, 
будут ли построены новые шко-
лы или адаптированы суще-
ствующие здания. 

Канцлер минобра Юлюс Лу-
кошюс отметил, что строитель-
ство новых школ было бы луч-
шим вариантом, но это потре-
бует времени. Если же решено 
будет адаптировать существую-
щие здания, то «следует прийти 
к компромиссам в соответствии 
с немецкими требованиями». 

Тем не менее министр обо-
роны Лауринас Кащюнас выра-
зил уверенность в том, что не-
мецкие дети хотят интегриро-
ваться в литовское общество и 
учиться вместе с литовскими 
ребятами, а не находиться в 
изолированной среде. Он также 
добавил, что потребности в но-
вых школах и детских садах бу-
дут оцениваться по мере воз-
никновения спроса. 

Фото из открытых  
источников.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

q Наземный участок линии метро Ньон — вокзал Ханой.

Классы и группы 
для немецких чад 

 
Вице-мэр Вильнюса Витаутас Миталас недавно заявил, 

что накануне нового учебного года литовским школам не 
хватает около 500 педагогов.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Спустя три года после кра-
ха оккупационного режи-
ма Афганистана и прихо-

да к власти «Талибана»* ситуа-
ция в этой стране остаётся не-
однозначной. С одной стороны, 
свою несостоятельность дока-
зали прогнозы многих запад-
ных аналитиков и бежавших 
представителей марионеточно-
го правительства. Сдав Кабул 
повстанцам, они дружно пред-
рекали Афганистану неизбеж-
ную катастрофу. В их сценариях 
рисовались мрачные картины 
взаимной вражды новых пра-
вителей и распада страны на 
отдельные куски.  

В действительности госу-
дарство сохранило территори-
альную целостность. Не про-
сматриваются и признаки то-
тального разложения социаль-
но-экономической структуры. 
Последняя отчасти стала даже 
более здоровой. При прежних 
властях значительная часть 
бюджета формировалась за счёт 
внешних вливаний, что, к слову, 
было источником различных 
коррупционных схем. Теперь 
руководство вынуждено рассчи-
тывать только на собственные 
силы. Некоторые успехи здесь 
есть. Так, стоимость экспорта 
превысила 2 миллиарда долла-
ров, достигнув максимальной с 
2019 года отметки. На 2,7 про-
цента вырос в 1402 году по ис-
пользуемому в Афганистане 
персидскому календарю, или 
«солнечной хиджре» (соответ-
ствует марту 2023 — марту 2024 
года), объём ВВП. Также офици-
альные данные говорят об уве-
личении производства пшени-
цы на 13 процентов, а хлопка — 
сразу на 69 процентов. 

Но и говорить вслед за офи-
циальными представителями 
правительства, что кризис в 
стране преодолён, тоже нельзя. 
По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, в на-
стоящее время недоедание раз-
личной степени тяжести испы-
тывают 15,8 миллиона жителей 
— почти 40 процентов населе-

ния. Голодают около трёх мил-
лионов детей в возрасте до пяти 
лет. Больше половины граждан 
нуждаются в гуманитарной по-
мощи.  

Острой остаётся ситуация в 
системе здравоохранения. Её 
усугубляют стихийные бед-
ствия, засуха, вспышки инфек-
ционных заболеваний. В сред-
нем, как отмечается, в Афгани-
стане ежедневно фиксируется 
24 материнских и 167 детских 
смертей по причинам, связан-
ным с недоеданием или отсут-
ствием медицинской помощи. 
Тяжелее всего приходится внут-
ренне перемещённым лицам, 
которые в результате много-
летней нестабильности вынуж-
дены были покинуть свои дома. 
Таковых до сих пор насчитыва-
ется 6,3 миллиона.  

Далёк от разрешения внут-
риафганский конфликт. По 
подсчётам экспертов ООН, за 
три последних года в стране 
погибли 1182 мирных жителя, 
около трёх тысяч получили ра-
нения. Больше всего жертв при-
несли атаки, совершённые 
группировкой «Исламское го-
сударство»*. Целями её нападе-
ний являются как чиновники и 
бойцы «Талибана»*, так и му-
сульмане-шииты. Так, 12 авгу-
ста ИГ* взяло на себя ответ-
ственность за взрыв в столич-
ном районе Дашти-Барчи. По-
гиб один, ранены одиннадцать 
человек. Это далеко не первый 
теракт в районе, населённом 
преимущественно шиитами-
хазарейцами.  

Тревожные сведения содер-
жатся в докладе заместителя 
генерального секретаря ООН по 
вопросам борьбы с террориз-
мом Владимира Воронкова, с 
которым он выступил перед 
членами Совета Безопасности. 
По словам дипломата, за по-
следние полгода ИГ* значитель-
но улучшило свои финансовые 
и логистические позиции, на-
растило усилия по вербовке 
боевиков. Этому, в частности, 
способствует создание группи-

ровкой сетей поддержки в 
центральноазиатских респуб-
ликах. Численность боевиков 
«Исламского государства»* оце-
нивается в 2—3,5 тысячи, а вме-
сте с активом так называемых 
спящих ячеек — до 6 тысяч.  

Предупреждения отчасти 
подтверждаются новостями из 
постсоветских стран. Так, гене-
ральный прокурор Таджикиста-
на Юсуф Рахмон сообщил не-
давно о задержании более два-
дцати членов ИГ*, планировав-
ших теракты. Об арестах людей, 
связанных с этой экстремист-
ской организацией, заявляют 
правоохранительные органы 
других республик региона.  

Потенциально опасными яв-
ляются и другие базирующиеся 
в Афганистане исламистские 
группировки. В отличие от «Ис-
ламского государства»*, с кото-
рым талибы воевали до прихо-
да к власти и воюют сейчас, 
они занимают лояльную пози-
цию к новому руководству, но 
могут сыграть дестабилизи-
рующую роль. В ООН, к приме-
ру, констатируют усиление воз-
можностей «Аль-Каиды»*. За 
последнее время она создала 
восемь новых тренировочных 
баз в провинциях Парван, Уруз-
ган, Лагман и Газни, а также 
опорную базу в Панджшере. 
Около тысячи боевиков остают-
ся в рядах «Исламского движе-
ния Восточного Туркестана»*, 
выступающего за отделение 
Синьцзян-Уйгурского автоном-
ного района от Китая. Прежде 
основным плацдармом груп-
пировки была северо-восточ-
ная провинция Бадахшан, но 
после требований Пекина пра-
вительство распорядилось пе-
ребросить её силы дальше от 
границы с КНР — в провинции 
Тахар и Баглан.  

Несмотря на это, государства 
Центральной Азии пытаются 
выстроить с Кабулом конструк-
тивные отношения. Воздержи-
ваясь от официального призна-
ния афганского правительства, 
они укрепляют с ним экономи-
ческие и дипломатические свя-
зи. Премьер-министр Узбеки-
стана Абдулла Арипов 17 авгу-
ста посетил Афганистан и про-
вёл переговоры с исполняю-
щим обязанности главы тамош-
него кабмина Абдул Гани Бара-

даром. Стороны подписали ряд 
инвестиционных и торговых 
соглашений и заявили о наме-
рении довести взаимный това-
рооборот до 3 миллиардов дол-
ларов. Также в Кабуле прошли 
совместный бизнес-форум и 
выставка «Сделано в Узбеки-
стане». Об исключении «Тали-
бана»* из списка террористи-
ческих организаций объявил в 
июне президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев. Спустя 
месяц в Актау прошёл транс-
портный торгово-экспортный 
форум, в рамках которого пред-
ставители Казахстана, Туркме-
нии и Афганистана провели 
трёхсторонние переговоры. Од-
ной из тем обсуждения стало 
строительство железнодорож-
ной магистрали, которая свя-
жет Центральную Азию с Афга-
нистаном и Пакистаном.  

Позиция Таджикистана по-
прежнему отличается. Продол-
жая торговлю с Афганистаном, 
республика критикует власти 
соседней страны за нарушение 
прав национальных мень-
шинств и выступает с довольно 
резкими обличениями на меж-
дународной арене. Например, 
официальный Душанбе высту-
пил против возобновления ра-
боты контактной группы «ШОС 
— Афганистан». Также в Тад-
жикистане заявили об увели-
чившемся потоке наркотиков 
из-за границы. По словам ди-
ректора агентства по контролю 
за наркотиками при президен-
те Самада Зафара, за первую 
половину этого года было изъя-
то 3,1 тонны, что на четверть 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. «Основ-
ная часть этих веществ была 
конфискована в Хатлонской 
области, особенно в пригранич-
ных районах, куда контрабан-
дой ввозят наркотики из Афга-
нистана. За отчётный период в 
этом регионе изъята 1 тонна 
381 килограмм наркотиков», — 
сообщил чиновник. Так что до 
стабильности на рубежах пост-
советских стран с Афганиста-
ном ещё далеко. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек. 
 

*Организация, запрещённая в РФ.

Афганский источник тревоги
Террористические организации продол-

жают базироваться в Афганистане, усиливая 
свои позиции. Представленные в ООН данные 
не могут не беспокоить постсоветские рес-
публики, тем более что ряд группировок на-
целены на совершение атак за рубежом.

Министр обороны Финляндии 
Антти Хяккянен сообщил пор-
талу Yle, что его страна ведёт 
переговоры с несколькими госу-
дарствами НАТО о возможном 
размещении их войск на своей 
территории, более же подробная 
информация будет представле-
на в феврале. 

«М ы не комментируем публич-
но эти переговоры <...>. Они 

идут с рядом различных стран. Мы 
ведём переговоры о том, какие 

страны могут выделить определён-
ные структуры сил для обеспечения 
безопасности Финляндии», — цити-
рует Хяккянена интернет-портал 
RuBaltic.Ru. 

Министр обороны подчеркнул, что 
приоритетом является создание над-

лежащих условий для длительного 
размещения войск Североатлантиче-
ского альянса, включая соответ-
ствующие помещения и сооружения. 
В мае нынешнего года глава оборон-
ного ведомства Финляндии подтвер-
дил, что в стране появится штаб 

НАТО. Штаб этот будет подчиняться 
объединённому командованию аль-
янса в Норфолке, штат Вирджиния, 
добавил он. 

Следует напомнить, что 4 апреля 
2024 года Финляндия официально 
стала членом НАТО.

Финляндия ведёт переговоры  
о размещении войск НАТО

ВАШИНГТОН. Приостановка 
предвыборной кампании неза-
висимого кандидата в президен-
ты США Роберта Кеннеди-млад-
шего может повлиять на резуль-
таты выборов в ключевых не-
определившихся штатах, считает 
ряд американских СМИ. Средний 
рейтинг представителя знаме-
нитой политдинастии по стране 
составляет 5%, и этого процента 
голосов вполне достаточно, что-
бы изменить ход предвыборной 
гонки. Как показал свежий об-
щенациональный опрос, среди 
колеблющихся избирателей, ко-
торые фактически определят 
финал кампании, 16% собирают-
ся отдать предпочтение Кенне-
ди. Так что если политик побудит 
своих сторонников поддержать 
экс-лидера США Дональда Трам-
па, то это заметно отразится на 
итогах выборов. 

 
БЕРН. Крупнейшая партия 

швейцарского парламента «Де-
мократический союз центра» 
(ДСЦ) обвинила президента Вио-
лу Амхерд в подрыве нейтрали-
тета страны в связи с желанием 
присоединиться к «военному 
Шенгену» — программе Евро-
союза, направленной на более 
тесное сотрудничество в сфере 
безопасности и обороны в рам-
ках Глобальной стратегии ЕС по 
внешней политике. По мнению 
ДСЦ, евросообщество считает 
себя геополитическим игроком 
и имеет чёткую политику экс-
пансии  в отношении Украины, 
Грузии и Молдавии. 

 
ЯМУСУКРО. Правительство 

Кот-д’Ивуара изучает случаи уча-
стия украинского посольства в 
Абиджане (крупнейший город 
страны) в подготовке боевиков 
и отправке деталей для беспи-
лотников. Власти западноафри-
канского государства начали рас-
следование после того, как Мали, 
Нигер и Буркина-Фасо призвали 
Совбез ООН принять меры в свя-
зи с «поддержкой терроризма» 
киевским режимом. Как отмеча-
ется, украинская дипмиссия мог-
ла участвовать в «тайной воен-
ной подготовке боевиков» и по-
ставке деталей для дронов через 
дипломатическую почту. Если 
информация подтвердится, то 
это грозит серьёзным осложне-
нием отношений между Киевом 
и Ямусукро. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

О Минкине — 
дополнительно 

 
Считаю, правильно посту-

пил журналист «Правды» Вик-
тор Кожемяко, сославшись в 
своей статье (№17 с.г.) на 
журналиста «МК» Александра 
Минкина как на вопиющий 
пример безумного антисове-
тизма. В самом деле, это 
именно ему, Минкину, принад-
лежит заявление, которое по-
трясает: 

«Лучше бы фашистская Гер-
мания в 1945-м победила СССР. 
А ещё лучше б — в 1941-м!» 

Но мне хочется продолжить цитату 
из сочинения этого злобного не-

навистника нашей Советской страны 
и нашей Победы. Что было бы, если бы 
фашистская Германия и вправду побе-
дила СССР? Привожу ответ А. Минкина 
вместе с краткими комментариями  
В. Кожемяко из его книги «Деза». 

Итак, Минкин считает, что всё было 
бы просто замечательно! Третий рейх 
развалился бы чуть ли не сам собой, 
«лет за пять», так что нас ждала полная 
идиллия. «И не было бы у нас в исто-
рии, — рисует автор, — ни Катыни-40, 
ни Будапешта-56, ни Праги-68, ни Ка-
була-80—89, ни хлебного импорта, 
ни... И никто бы нас не порочил. И 
Ростропович сидел бы дома и играл 
бы нам на виолончели». 

Красота! Однако вдруг, словно спо-
хватившись, автор сам себя прерывает: 

«Нам? Вот тут — закавыка. Посколь-
ку я еврей и родители мои, и прароди-
тели евреи, то меня бы, конечно, сей-
час (и никогда) не было бы на свете. 
Разве что за Урал забежали бы, что 
почти невероятно: один дед в Москве 
снаряды для «катюш» делал, другой 
дед погиб в ополчении в 1942-м, одна 
бабка в Москве...» 

Я уже писал однажды, что буквально 
замер, читая это. Действительно, кому 
не ясно, какая судьба ждала евреев в 
случае победы Гитлера. А именно ему 
автор желает победы. Как понять? 

Признаёт: «Лично я, и моя семья, и 
все чудом уцелевшие евреи, до кото-
рых сначала Гитлер не добрался, а 
потом Сталин случайно не успел, — 
все мы, конечно, в выигрыше». То 
есть «в выигрыше» благодаря совет-
ской Победе. 

Но если бы? Всё-таки, если бы Гитлер 
победил, чего и хочет наш гитлеролю-
бивый автор во имя избавления от 
проклятого Сталина, как бы тогда 
обернулось? 

Пожалуйста: «Евреи бы сохранились 
в США, а с падением убийственного 
режима снова постепенно заселили бы 
интеллектуальную нишу на очищен-
ных (юденфрай) территориях...» 

Читая эту совершенно бессовестную 
болтовню, я думал: «Ну а вдруг — фан-
тазировать так фантазировать — по-
бедившие Советский Союз немцы 
раньше американцев сделали бы 
атомную бомбу и бросили бы несколь-
ко штук на США? Насколько знаю, Гер-
мания была близка к созданию нового 
оружия... 

А ещё я думал о том, как легко и без-
опасно желать победы Гитлеру сего-
дня. Но хотел бы я посмотреть на этого 
автора, когда Гитлер стоял у порога 
Москвы. Хотел бы послушать, что ска-
зали бы тогда два деда по поводу шо-
кирующих деклараций внука своего». 

Вот и я вместе с В. Кожемяко очень 
хотел бы такое увидеть и услышать. 

До чего всё же коротка и ужасающе 
неблагодарна у некоторых историче-
ская память... 

Николай АНУФРИЕВ, 
студент. 

г. Воронеж.

В статье «На гни-
лом болоте антисовет-
чины» в «Правде» за 
16—19 февраля с.г. про-
должается обсуждение 
важной темы — о тес-
ной связи в истории на-
шей страны предатель-
ства и антисоветчины, 
антикоммунизма. На-
сколько разрушительна 
эта связь — ныне оче-
видно. Возрождение ка-
питализма в СССР при-
вело к развалу Совет-
ского государства, а 
главным рычагом этого 
стал антикоммунизм. 

 

Д а, предатели внутри 
страны, используя из-
готовленные на Западе 

и заточенные на антикомму-
низме инструменты оболва-
нивания народа, клеветы на 
советскую жизнь, обрушили 
самую большую на планете 
державу, занимавшую одну 
шестую часть суши. «Капита-
лизаторы» совершили контр-
революцию под лозунгами 
приобщения к ценностям 
«свободного мира». Ненавист-
ные им Советскую власть и 
социализм они завалили об-
ломками страны, не пожалев 
Родины ради своих преда-
тельских, ориентированных 
на Запад интересов. 

Сегодня такая ситуация мо-
жет повториться уже с Росси-
ей. В условиях жёсткого про-
тивостояния с нашей страной 
Запад делает большую ставку 
на «пятую колонну». Где ис-
кать ему нынче предателей? 
Ну конечно, среди всё тех же 
поборников либеральных «об-

щечеловеческих ценностей», 
которые три десятка лет назад 
развалили Советский Союз, а 
также среди их последовате-
лей. Ведь либералы яро испо-
ведуют антикоммунизм, а это, 
как оказалось, питательная 
среда для отступничества, 
способного представлять 
угрозу для целостности и са-
мого существования России. 

Нет сомнения, что от анти-
коммунистических взглядов 
рукой подать до предатель-
ства, нанёсшего такой вред 
нашей стране. Если обратить-
ся к художественной литера-
туре, то очень наглядно вы-
являет и показывает причин-
но-следственную связь меж-
ду предательством и реак-
ционным, частнособственни-
ческим, нетерпимым к идеям 
социальной справедливости 
мировоззрением, например, 
повесть-памфлет Лазаря Ла-
гина «Майор Велл Эндъю». 
Автор знаменитого «Старика 
Хоттабыча» написал этот 
памфлет в 1962 году, но сего-
дня он звучит весьма злобо-
дневно. 

«Майор Велл Эндъю» пред-
ставляет собой «литературу в 
литературе». Его события как 
бы встроены в роман Гербер-
та Уэллса «Война миров», до-
полняя его новым, неожидан-
ным эпизодом. Напомню: 
уэллсовские марсиане на ис-
ходе XIX века прилетели на 
Землю, чтобы её захватить, и 
английские войска вступают 
в неравную схватку с боевы-

ми машинами инопланетян 
— гигантскими треножника-
ми. Главный герой памфлета 
Лагина — майор — поначалу 
потешается над разговорами 
о пришельцах. Старый служа-
ка вообще не приемлет всего, 
что выходит из круга при-
вычной обыденности. В том 
числе и новомодного социа-
лизма. Он категоричен во 
мнении: «Классы существуют 
только в воспалённом вооб-
ражении тех джентльменов, 
которым с определённых пор 
не дают покоя чужие богат-
ства. В действительности же 
каждому мыслящему и ин-
теллигентному человеку из-
вестно, что никаких классов 
не было и нет, а имеются ум-
ные люди и люди глупые, бе-
режливые и моты, верующие 
и безбожники, упорные и сла-
бовольные, трезвенники и 
пьяницы. Умные, бережли-
вые, упорные и не забываю-
щие бога люди… отклады-
вают фартинг к фартингу, 
пенс к пенсу, шиллинг к шил-
лингу, фунт к фунту. Такие 
люди становятся в конце кон-
цов и, конечно, с божьего со-
изволения уважаемыми дель-
цами, негоциантами, про-
мышленниками, банкирами 
— цветом нации. Я уже не го-
ворю о нашей родовой ари-
стократии, которая приобре-
ла своё высокое положение в 
государстве верной службой 
Британии, короне и церкви». 

Согласитесь, подобную ар-
гументацию и сегодня можно 

услышать из уст нынешних 
противников левой идеи… 

Но что происходит дальше 
в памфлете? Марсиане берут 
майора в плен. Он возмущён, 
что сидеть в тюрьме ему при-
ходится с простым солдатом: 
«Рядовой, ирландец и, кажет-
ся, социалист!.. Нечего ска-
зать, подходящая компания 
для майора из старинного ро-
да, давшего Англии двух епи-
скопов, одного вице-мини-
стра и трёх генералов!» 

Нет, марсиане, питающиеся 
человеческой кровью, оказы-
ваются для Велл Эндъю гораз-
до ближе, понятнее и привле-
кательнее. Он привык почи-
тать силу и могущество, а кос-
мические кровососы явно 
одерживают верх в противо-
борстве с человечеством. И он 
принимается ревностно слу-
жить новым хозяевам, ведь 
по его понятиям всякая власть 
от бога. Его предательская 
служба очень смахивает на 
презренную работу полицаев 
во время Великой Отечествен-
ной войны: он надзирает над 
людьми, пленёнными марси-
анами, предупреждает захват-
чиков о готовящихся побегах 
и засадах. 

На путь, так сказать, меж-
планетного коллаборацио-
низма майора толкает не 
только приспособленчество, 
стремление выжить. Он при-
нимает сторону марсиан и в 
полном соответствии со своей 
системой ценностей. Велл 
Эндъю мечтает, опираясь на 

марсиан, обрести власть и пе-
ределать не только Британию, 
но и весь мир на свой лад — в 
государство, где не будет ме-
ста социалистам! 

«Мне скажут: они питаются 
человеческой кровью. Пра-
вильно, питаются… Да и мно-
го ли им в конце концов по-
требуется для этой цели лю-
дей? Тысячи. Ну сотни тысяч. 
Пусть даже, на самый крайний 
случай, несколько миллионов 
голов. Объединённое госу-
дарство с лихвой обеспечит 
им это количество за счёт по-
литических преступников и 
цветных. Зато какой огром-
ный прогресс в укреплении 
порядка! Под страхом попасть 
в щупальца марсиан мы в не-
сколько недель добьёмся иде-
ального дисциплинирующего 
эффекта и внутри страны, и в 
колониях. А если молодчикам 
вроде Тома Манна и прочих 
социалистов и возмутителей 
общественного покоя… будет 
угодно бунтовать, пусть и 
идут себе на здоровье на про-
питание наших мудрых и вер-
ных союзников… Мальтус был 
бы счастлив приветствовать 
марсиан во имя здоровья и 
гигиены человечества. Дика-
ри, туземцы, политические 
преступники и смутьяны, без-
работные старше сорока — со-
рока пяти лет — какие по-
истине гигантские возможно-
сти удовлетворять запросы 
наших старших партнёров! 
Без всякого ущерба для циви-
лизации и прогресса!» 

В начале шестидесятых го-
дов прошлого века эти пу-
гающие рассуждения майора 
в повести Лагина многим со-
ветским читателям наверня-
ка казались занимательной 
абстракцией из мира услов-
ного капитализма. За проч-
ными границами социали-
стического государства мы 
считали себя в безопасности 
от подобных персонажей и 
таких бесчеловечных реалий 
жизни. Но вот реставрация 
капитализма вернула в нашу 
действительность рыночные 
нравы и мораль, кровососов-
собственников, пауков-ро-
стовщиков и эксплуататоров, 
словно сошедших со страниц 
«Гобсека», «Приваловских 
миллионов», «Угрюм-реки» и 
повести-памфлета Лагина. 
Условия игры стали дикто-
вать выгода и расчёт. Правя-
щей обуржуазившейся «эли-
те» сделалось невыгодным 
существование Советского 
Союза, семьи братских наро-
дов. В стремлении к власти и 
обогащению новоявленные 
хозяева жизни разорвали ог-
ромную страну на части. То 
есть устроили катастрофу 
всепланетного масштаба! 

А для приверженцев либе-
рального взгляда на вещи, по-
борников рынка без границ 
это был шаг к «цивилизации 
и прогрессу», который Запад 
горячо приветствовал. Как 
можно судить, для наших 
«глобалистов», «граждан ми-
ра» патриотизм, любовь к Ро-

дине — понятия далеко не 
первостепенные. Немало до-
водилось встречать в соцсетях 
на либеральных страничках и 
слышать от «общечеловеков» 
на Ютьюбе скептических за-
мечаний и насмешек над эти-
ми святыми чувствами! Но-
стальгия объявляется чуть ли 
не выдумкой советских про-
пагандистов, чтоб, дескать, 
народ не рвался за границу, а 
пословица «Где родился, там 
и пригодился» — это, мол, уте-
шение «совков» и «ватников», 
не способных пристроиться 
нигде, кроме своего природ-
ного угла. 

В самом деле, жизнь по пра-
вилу «Что выгодно, то и хоро-
шо» не располагает к благо-
родным чувствам и твёрдым 
принципам. «У меня… ничего 
заветного нет; найду выгоду, 
так всё продам, что угодно», 
— говорит ещё один литера-
турный хищник — Паратов из 
«Бесприданницы» Александра 
Островского. 

Сегодня Российская Феде-
рация предпринимает усилия, 
чтобы изменить миропоря-
док, установленный Западом. 
И особенно важно нам вер-
нуться к ценностям, где глу-
боко укоренены коллекти-
визм, взаимопомощь, духов-
ность в противовес западным 
рыночным богам индивидуа-
лизма и хищничества. Верная 
при этом опора — заложен-
ный в нас ещё в советские го-
ды патриотизм, социалисти-
ческие идеалы справедливо-

сти. Как отметил Председа-
тель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Государст-
венной думе Геннадий Зюга-
нов, выступая с трибуны Гос-
думы 20 марта сего года, «если 
в этой сложнейшей обстанов-
ке мы хотим добиться победы, 
все, от кого зависит в нашей 
стране принятие главных ре-
шений, должны полеветь». 

Понятно, что победы, воз-
вышения России не хочет кол-
лективный Запад. Не хотят и 
наши радикальные либералы 
— поборники неограничен-
ной рыночной свободы и дру-
гих западных «ценностей». 
Единым фронтом они высту-
пают против России, как ду-
бину используя антикомму-
низм и русофобию. В разру-
шительной силе прозападной 
либеральной «пятой колон-
ны» мы убедились на судьбе 
СССР. Сегодняшние либерал-
Паратовы для России так же 
опасны. Для этих купчиков 
всё в мире — товар. Родина не 
исключение. Увидят выгоду — 
продадут. 

Поэтому красные идеи, не-
отделимые от патриотизма и 
человеколюбия, для них — 
кость в горле, помеха выгод-
ной сделке по продаже Рос-
сии, установлению в мире 
единообразного господства 
псевдоценностей. Думаю, ра-
ди своей корысти и устране-
ния коммунизма они способ-
ны пойти на любой сговор, 
предательство какого угодно, 
даже космического масштаба. 
Для таких — хоть с чёртом, 
хоть с Марсом, лишь бы про-
тив Маркса! 

Андрей КРЮКОВ, 
литератор. 

г. Ростов-на-Дону.

Хоть с Марсом, лишь бы против Маркса

П очему в одних странах во время 
серьёзных испытаний — войны, 
например — нарастают негатив-

ные явления, пораженческие настроения 
охватывают всё более широкие слои об-
щества, массовыми становятся измена и 
предательство? Так было во Франции ле-
том 1940 года, когда немецко-фашист-
ские войска начали своё наступление, 
без боя взяли Париж и разгромили бур-
жуазную Францию. 

В других же странах, наоборот, и во 
время поражений, и во время военных 
успехов растёт стремление победить, то 
есть массовым становится не предатель-
ство, а героизм. Именно так было в Со-
ветском Союзе в 1941—1945 годах. 

Франция потерпела поражение из-за 
антисоветского курса правительства, ре-
акционной внутренней политики правя-
щих классов, их нежелания опереться на 
народные массы в борьбе с нацистами, 
серьёзных просчётов в строительстве во-
оружённых сил. 

Да, немало французских солдат и офи-
церов стойко сражались с врагом. Но 
лишь отдельные представители буржуа-
зии и высшего офицерства выступили 
против капитулянтской политики пра-
вительства. 

Советский Союз победил в Великой 
Отечественной войне, и главной основой 
нашей Победы стал социалистический 
общественный строй. Именно в условиях 
социализма сложилось морально-поли-
тическое единство общества. Социальная 
однородность, отсутствие эксплуататор-
ских классов сплотили советский народ 
в годы тяжелейших испытаний. 

В этих условиях, как подчёркивает ис-
торик Л.И. Ольштынский, гитлеровцам 
не удалось создать «пятую колонну» в 
правительстве и в обществе, а коллабо-
рационизм на оккупированной террито-
рии, инициируемый белой эмиграцией, 
не получил массового развития. Удел же 
предателей — гнев и презрение народа. 

Так было в советском социалистиче-
ском обществе.  

«Социализм порождает массовый ге-
роизм во всех сферах общественной жиз-
ни и всех видах человеческой деятельно-
сти. Принято выделять трудовой, боевой 
героизм и т.д. Социалистическое обще-
ство оказывает уважение героям, окру-
жает их почётом, увековечивает память о 
них, воспитывает на примере их жизни 
подрастающее поколение («Коммунисти-
ческое воспитание», словарь, 1984 год). 

Советская эпоха — великая, героичес-
кая, и неудивительно, что важнейшей 
частью воспитания было воспитание на 
революционных, боевых и трудовых тра-
дициях советского народа. 

Но всё начало меняться вскоре после 
выпуска процитированного мною слова-
ря. Началась «перестройка» — первый 
этап буржуазной реставрации. Менялось 
и отношение к проявлениям героизма. 
Ведь буржуазное общество исключает из 
повседневной жизни людей героическое, 
поскольку при капитализме господствует 
дух практического расчёта и обыватель-
ского благоразумия. Вот этот дух и на-
саждался усиленно в позднем СССР, а за-
тем в ранней Российской Федерации. 

Следует учитывать также яростную 
дискредитацию всего советского, кото-
рую развернули средства массовой ин-
формации, переданные в руки буржуаз-
ных перерожденцев. Очернить теперь 

стремились и героическое начало в со-
ветской жизни, и память о самих героях. 

Особенно это отразилось в отношении 
к воинскому героизму. Он новоявленной 
буржуазии и её западным хозяевам в 
«новой России» был не нужен. Считалось, 
что у «демократической» России врагов 
больше нет и она скоро войдёт в клуб 
«цивилизованных» государств, а соот-
ветственно исключалась возможность 
большой войны. Локальные же конфлик-
ты должны решаться ограниченными 
контингентами вооружённых сил. Мас-
совая армия, следовательно, не нужна, 
как и всеобщая воинская обязанность. 
Обществу навязывалась идея контракт-
ной, то есть наёмной, армии. Таким об-
разом, не воинский героизм, а работа во-
енных профессионалов за деньги должна 
обеспечить целостность страны. Насаж-
дался пацифизм, то есть взгляд на всякую 
войну как на зло, которого следует избе-
жать любой ценой. Эти круги добивались 
ликвидации военного обучения в школах 
и даже громко осуждали игрушки воен-
ного содержания. 

Объектом нападок стал и подвиг со-
ветского народа в Великой Отечествен-
ной войне. Не великий триумф советско-
го общественного строя, советского во-
енного искусства, а трагедия народа, яко-
бы ставшего жертвой двух тоталитарных 
режимов, — такой взгляд хотели навязать 
тогда. Даже 9 Мая из праздника Великой 
Победы настойчиво предлагали сделать 
день траура и покаяния. 

Только ничего у них не получилось. 
Или почти ничего: ведь военное обуче-
ние в школах всё-таки тогда отменили. 

Народ наш, несмотря на массированную 
промывку мозгов, не отказался от пат-
риотического, оборонного сознания. И по-
давляющее большинство народа нашего 

по-прежнему считает Великую Отече-
ственную войну подвигом, совершённым 
для спасения человечества. И 9 Мая, День 
Победы, абсолютное большинство наших 
людей по-прежнему считают великим 
праздником. И родители продолжают по-
купать детям игрушечные пистолеты и 
автоматы, танки и боевые самолёты. 

Поняв это, власть и её идеологическая 
обслуга сменили тактику. 

 

В спомним, как отмечали в 1995 году 
50-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне — первый юбилей 

Победы 1945 года в постсоветской, уже 
буржуазной России. 

8 мая состоялось торжественное со-
брание в Кремле, в Кремлёвском Двор-
це съездов. На сцену выносят Знамя 
Победы, Ельцин зачитывает доклад на 
30 минут. 

9 мая. В 10 часов парад ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. На Мав-
золее, задрапированном гирляндами 
из хвои, чтобы закрыть имя В.И. Лени-
на, выстроились Ельцин, Черномыр-
дин, Шумейко, Рыбкин, Лужков и Гра-
чёв. На нижних ступенях Мавзолея го-
сти, руководители ряда стран СНГ — 
Алиев, Шеварднадзе, Снегур, Назарбаев 
и ряд других. 

Внизу у Мавзолея — Клинтон, Мейд-
жор, Цзян Цзэминь и другие. 

В 12 часов — военный парад у По-
клонной горы. Гости на нём не присут-
ствовали. 

Вот так отметили 50-летие Победы! И 
всё же либералы критиковали Ельцина 
тогда, что он столь широко и торже-
ственно отметил юбилей, а не сделал 
этот день днём траура и покаяния. Но 
подчеркнём: даже он не решился плю-
нуть в душу народа, дойдя, как говорится, 
до самой последней крайности. 

Майские торжества 1995 года задали 
тон как последующим мероприятиям 
9 Мая, так и официальному отношению 
к Великой Отечественной войне. 

Победа в той войне — выдающееся 
событие российской истории. С каж-
дым годом оно отмечалось шире и 
торжественнее. Фактически День По-
беды 9 мая, а не День России или 
День народного единства, стал глав-
ным праздником страны. Солдаты-по-
бедители, все участники войны — пар-
тизаны, подпольщики, а также труже-
ники тыла — все они герои, достойные 
памяти, почёта и уважения. А те, кто 

перешёл на сторону фашистов, — пре-
датели. 

Что ж, можно бы приветствовать та-
кую позицию, если бы она не сочета-
лась с замалчиванием и дискредитаци-
ей всего советского. В народное созна-
ние внедрялась мысль, что мы победи-
ли не благодаря, а вопреки советскому 
общественному и государственному 
строю. Дескать, победил народ, но — 
вопреки политике правящей Коммуни-
стической партии и первого в мире Со-
ветского социалистического государст-
ва. Победила армия, но — вопреки Вер-
ховному Главнокомандующему. Дошло 
до того, что утверждали: войну выигра-

ли «штрафники». Тут уж получается ка-
кой-то не советский, а антисоветский 
героизм. 

Прибегали и к тактике простого за-
малчивания всего советского. Только 
от стыдливого заворачивания Ленин-
ского Мавзолея гирляндой перешли к 
более радикальному методу: отгороди-
ли от Красной площади фанерой. 

 

Н у а сейчас? Изменилось ли что в 
отношении власти к Великой Оте-
чественной войне и героизму со-

ветской эпохи? 
Если судить по тому, что и как было  

9 Мая 2023 и 2024 годов, уже в условиях 
проведения СВО и резко усилившегося 
противостояния с Западом, изменилось 
не много. Позорная фанерная стена в 
день великого нашего праздника по-
прежнему загораживает Мавзолей В.И. 
Ленина! И это говорит о том, что власть 
— по-прежнему антикоммунистическая 
и антисоветская. 

Конечно, в изменившейся междуна-
родной обстановке изменилось и отно-
шение к нашим западным «партнёрам». 
Тогда, в 1990-е годы, оно было, я бы ска-
зал, подобострастным. Изменилось и от-
ношение власти к либерально-пацифист-
ским взглядам в обществе — и к людям, и 
к организациям, такие взгляды пропове-
дующим. В условиях войны «малой» и, 
возможно, в преддверии войны большой 
(а может, и мировой) такие взгляды для 
страны, для общества могут быть смер-
тельно опасными. Хотя бы из чувства са-
мосохранения власть должна укреплять 
патриотическое сознание граждан. И вос-
питывать граждан, в первую очередь 
участников СВО, на примерах героев. 

Но кто для нынешней власти герои? 
И из политики нашего государства, и 

из высказываний его руководителей 
видно, что им гораздо ближе Россия 
дореволюционная, а не Советский Со-
юз. Ведь В.В. Путин цитирует Столыпи-
на или Ильина, а не Ленина и Сталина. 

Но дореволюционная Россия проиграла 
три большие войны — Крымскую, Япон-
скую и Первую мировую. 

Антисоветчики говорят: в Великую 
Отечественную мы победили только 
благодаря патриотизму и выносливости 
русского народа. Но патриотизм и вы-
носливость были и в 1904—1905 годах 
(война с Японией), и в 1914—1918 годах 
(империалистическая война), а победы 
не было. И герои были тогда — вспом-
ним роман Александра Степанова 
«Порт-Артур», но войну мы проиграли. 

Да, теперь и официозно с уважением 
отзываются о героях Великой Отече-
ственной войны. Только не говорят, ра-
ди чего они совершали подвиги. «За на-
шу Советскую Родину!» — этот лозунг 
был на знамёнах, с которыми шли в 
бой. За нашу Советскую Родину погибла 
Зоя Космодемьянская, а не «за брата 
Шурку, за трамвайчик, за булочку», как 
пытается убедить фильм «Зоя», снятый 
в 2021 году. И эту Родину советские лю-
ди воспринимали как самую лучшую, 
самую справедливую в мире страну! 
Верно воспринимали. Годы спустя это 
стало ещё очевиднее. 

Теперь и мы, представители новых 
поколений, ещё глубже поняли, что по-
лучили советские люди с построением 
социализма и что потеряли с его разру-
шением. 

Понимают это и многие участники 
СВО. Не случайно там так популярна 
советская символика. Не случайно в 
освобождённой зоне восстанавливают 
свергнутые укрофашистами памятни-
ки Ленину. 

Ну а теперь подытожу мой ответ на во-
прос о значении советского героизма. 

Советский героизм нам нужен для то-
го, чтобы победить. Буржуазный пат-
риотизм ущербен. Это показывают не 
только последние войны, которые вела 
дореволюционная Россия, уже став на 
путь буржуазного развития, но и пора-
жение Франции в 1940 году от фашист-
ской Германии. 

История показала, что фашизму эф-
фективно может противостоять только 
коммунизм. 

Фашизм ведь создал эффективную 
систему манипулирования массами. 
Свою бесчеловечную систему воспита-
ния на примере своих «героев». 

История показала, что гитлеровского 
«сверхчеловека» и японского самурая 
на поле боя может победить только со-
ветский солдат, воспитанный Комму-
нистической партией и социалистиче-
ским государством. 

Мы видим, что и у укрофашистов то-
же есть своя эффективная система вос-
питания. Украинская армия не дрогну-
ла, не побежала. 

Вот почему, обобщая, героизм совет-
ской эпохи нам жизненно необходим! 
Получилось победить в 1945 году. И ес-
ли власть откажется от антисоветской 
мерзости, начнёт воспитывать народ 
на примерах и опыте советского вре-
мени, то получится победить и сейчас. 

А если не откажется и будет продол-
жать тупо или изощрённо поносить всё 
советское, коммунистическое? 

Одно из главных противоречий на-
шего общества состоит в том, что народ 
наш в целом остался советским, а вот 
так называемая элита стала антисовет-
ской. И выхода из этого противоречия 
два: или сменить народ, или сменить 
«элиту». История показала, что сменить 
или переделать наш удивительно жиз-
нестойкий народ невозможно. А вот 
сменить лжеэлиту, как показала та же 
история, можно, а иногда — для спасе-
ния народа и страны — необходимо! 

 
Алексей ПАРФЁНОВ, 

рабочий, член ЦК КПРФ. 
г. Дмитров, 
Московская область.

Этой своей статьёй я решил поддержать важнейшую тему, 
поднятую в публицистических заметках Виктора Кожемяко  
«На гнилом болоте антисоветчины» («Правда» от 16—19 февраля 
с.г.). Потрясающе много вреда нанесла нашему обществу эта 
самая антисоветчина и, как ни горько, продолжает наносить до 
сих пор. Самое скверное — это искажение, извращение образа со-
ветской эпохи и её содержания. 

Мы пели о нашей Советской Родине: «Здравствуй, страна 
героев, / Страна мечтателей, страна учёных». А новым поколениям 
стали внушать, что и никаких героев в советское время якобы не 
было. Вот поэтому и пишу я сегодня о великом советском 
героизме. Ведь без опоры на него нам трудно будет создать до-
стойное завтра для нашей страны.

Здравствуй, 
страна героев!


